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“Cocinaban” las ejecuciones 
desde el Cereso de Chetumal

Derecho de réplica

2 Opinión

– En un operativo de agentes federales hallaron objetos y sustancias prohibidasPor José Luis
Montañez

Ante la presunción de que el
autor intelectual de las últimas
dos ejecuciones en Chetumal
se encuentra recluido en el
Centro de Reinserción Social
(Cereso) se realizó un opera-

tivo por parte de elementos fe-
derales de Chetumal, donde
detectaron actos de tortura y
confiscaron teléfonos celula-
res, estupefacientes y hasta un
aire acondicionado.

También se hallaron inter-
nos lesionados por supuesta
tortura, que fueron entrevista-
dos y fotografiados para tener
evidencia.

Cabe destacar, que antes de

la medianoche se encontró una
manta a través de la cual se
amenazó a un interno de la cár-
cel en Chetumal, al parecer por
ordenar dos ejecuciones en la
capital del estado, una incluso

casi frente a elementos fede-
rales en la terminal aérea.

Ante dicha situación, per-
sonal de la Ciudad de Méxi-
co llegó a la ciudad a super-
visar el Cereso de Chetumal,

Una narcomanta apareció pasada la medianoche, en la barda de Bachilleres 2, que fue
reportada, a través de la cual se amenazó a un interno del Cereso de Chetumal.

Se presume que el autor intelectual de las últimas dos
ejecuciones en Chetumal se encuentra recluido en el Cereso
de la capital.
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Encuentran a dos encajuelados 
en la zona irregular Cuna Maya

Cancún.- Encuentran a dos
encajuelados en un vehícu-
lo Chevrolet en la zona
irregular Cuna Maya, un
hombre y una mujer en ca-
lidad de desconocidos, que
inicialmente se presumía
eran los “levantados” del
pasado martes en la Región
232, pero más tarde fue
descartado.

Alrededor del mediodía
el número de emergencias
911, recibió el reporte de un
muerto en un vehículo co-
lor gris, marca Chevrolet,
tipo Astra, estacionado en-
tre la calle 16 de Septiem-
bre y avenida Centenario,
en la Región 203.

El reporte generó la
movilización de la Policía

Quintana Roo, que acu-
dió al lugar a verificar los
hechos, pero al llegar
constataron que no se
trataba de un cuerpo, si-
no de dos ejecutados que
estaban en la cajuela del
automóvil.

Desde la mañana, los po-
bladores, se percataron que
el automóvil, estaba aban-
donado frente a un terreno
baldío, probablemente des-
de la madrugada, en donde
la policía encontró una mu-
jer muerta con blusa mul-
ticolor, un short rosa, con
el rostro enrollado con cin-
ta, y un hombre que vestía
playera gris y pantalón
azul, con una bolsa negra
en la cabeza.

La zona fue acordonada,
a fin de dejar la investiga-
ción en manos de la Fiscalía
General del Estado, de pe-
ritos y criminalistas, para

procesar la escena del cri-
men y después los elemen-
tos de la Semefo levantaron
los cuerpos para la necrop-
sia de ley.

según investigaciones del
Sistema Penitenciario Fede-
ral y el Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SNSP),
incluso se realiza la revisión
de las oficinas, expedientes
y documentación confiden-
cial de internos considerados
de alta peligrosidad.

En un recorrido se incauta-
ron cuatro teléfonos celulares,
un kilogramo de supuesta ma-
rihuana, memorias USB y un
aire acondicionado que estaba
en una celda de lujo, al parecer
donde vive un recluso identi-
ficado como D.S.G.

Ante el ingreso de artículos,
objetos y sustancias prohibidas,
el director del Cereso de Che-
tumal, Ángel Domínguez Arias,
custodios y hasta elementos de
la Policía Quintana Roo, encar-
gados de la seguridad perime-
tral, son investigados.

HALLAN NARCOMANTA
Una narcomanta apareció pa-
sada la medianoche en la bar-
da de Bachilleres 2, que fue
reportada a través de la cual
se amenazó a un interno del
Cereso de Chetumal, por or-
denar los homicidios violen-
tos de dos personas en la ca-
pital del estado a plena luz del
día y en las narices de ele-
mentos federales.

La primera ejecución, se re-
alizó en el Aeropuerto Inter-
nacional de Chetumal y en
menos de siete horas, se le qui-
tó la vida a balazos al dueño
de unos departamentos situa-
dos en la parte trasera del Ins-
tituto Tecnológico (Itch).

Ante dicha situación, la po-
licía Quintana Roo se mantie-
ne hermética al respecto, al
igual que las demás autorida-
des vinculadas en la investi-
gación, y por lo anterior, in-
tentó detener a un grupo de
personas, entre éstas una mu-
jer, que tomaron fotografías de
la manta y evento.

El cuerpo de una mujer y un hombre fueron hallados con cinta industrial en la cabeza y amordazados en
colonia Cuna Maya de Cancún.

montanezaguilar@gmail.com
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Vacuna rusa será distribuida en
en México por particulares: Ssa

El gobierno mexicano se deslindó del acuer-

do del gobierno ruso y la empresa farma-

céutica mexicana Landsteiner Scientific en

la compra de 32 millones de dosis de la va-

cuna Sputnik V contra Covid-19, las cuales

serán distribuidas antes de fin de año en

nuestro país, si es aprobada por la Comisión

Federal para la Protección contra Riesgos

Sanitarios (Cofepris).

Se informó que se alcanzó un acuerdo

con la empresa farmacéutica mexicana

Landsteiner Scientific para la vacuna Sputnik

V contra coronavirus, pero Hugo López-Ga-

tell, subsecretario de Salud, afirmó que el

gobierno mexicano “no tiene nada que ver”. 

“Hasta donde se conoce el propósito de

este acuerdo es que Rusia tenga un meca-

nismo de distribución de la vacuna y en este

caso la distribuidora es una empresa priva-

da, no tiene nada que ver con el gobierno

de México, la operación de los acuerdos,

asumiendo que se cumplan con todos los

requisitos de ley, el gobierno no tiene nada

que decir al respecto, qué bueno que se ha-

ga porque podría facilitar el acceso a la va-

cuna”, dijo López-Gattel

Reiteró que la vacuna desarrollada por

Rusia, como cualquier otra, debe pasar las

evaluaciones de la Cofepris antes de ser apli-

cada en la población, para así demostrar su

eficacia y que no representa ningún riesgo,

“este caso concreto o cualquier otra y se ha-

ble de 32 millones o de 50 o de 100 o de 2

millones, cualquier cantidad de dosis, todas

tienen que pasar por la verificación sanitaria”,

dijo. Y afirmó: “Vamos a cuidar que la reco-

mendación esté amparada en una rigurosa

evaluación científica, las personas que par-

ticipan (en el Comité de Nuevas Moléculas,

encargado de realizar las pruebas) son per-

sonas con integridad, competentes, cono-

cedoras de los distintos temas”.

LO QUE SE SABE DE LA VACUNA RUSA

-La Sputnik V tendría una protección de

dos años y la producirá Binnopharm, en Ze-

lenograd, a 37 kilómetros de Moscú, una

compañía que dice tener capacidad para

producir 1,5 millones de dosis cada año y

que espera expandir su producción.

-La vacuna consta en realidad de dos dosis

diferentes, administradas en inyecciones

distintas con tres semanas de intervalo entre

una y otra. Es decir, que es de “vector viral”:

utiliza dos adenovirus humanos, que son

transformados para agregar el virus SARS-

CoV-2, causante del covid-19.

Cuando el adenovirus modificado pe-

netra en las células de la persona vacunada,

esta fabrica una proteína típica del SARS-

CoV-2, enseñando así a su sistema inmu-

nitario a reconocerlo y combatirlo.

-La vacuna rusa para sus connacionales

será gratuita. Y aunque las autoridades ru-

sas no han hablado del posible precio que

tenga el fármaco para la venta a otros paí-

ses, se estima que el costo estipulado será

de 500 rublos, es decir, unos 140 pesos me-

xicanos. 

AMLO GARANTIZA QUE
VACUNA LLEGARÁ A TIEMPO

Hugo López-Gatell informó que sostendrían

una reunión con el gobierno ruso a fin de

hablar sobre Sputnik V, no obstante, no se

han dado más detalles al respecto.

En agosto pasado, la Fundación Carlos

Slim anunció un acuerdo con AstraZeneca

y la Universidad de Oxford para la produc-

ción y distribución de 150 millones de dosis

de la vacuna para la región de América La-

tina, pero esta semana anunciaron, la sus-

pensión temporal en sus pruebas, por un

posible riesgo secundario. 

Ante este panorama, el presidente An-

drés Manuel López Obrador explicó, que

pese a la pausa en los ensayos de la vacu-

na de AstraZeneca, aún existe la garantía

de que México tendrá más temprano que

tarde la vacuna.

El gobierno mexicano se deslinda del acuerdo

-Deberá ser evaluada por la Cofepris antes de que sea aplicada a la población

Afirma AstraZeneca que aún puede tener antídoto a fin de año
El laboratorio británico AstraZeneca afir-

mó este jueves que la vacuna contra Co-

vid-19 que está desarrollando con la uni-

versidad de Oxford puede estar disponi-

ble a finales de este año, a pesar de que

los ensayos clínicos se hayan detenido.

“Todavía podríamos tener una vacuna

para finales de este año o principios del

próximo”, dijo el director ejecutivo del gru-

po, Pascal Soriot, en una conferencia en

línea, precisando que dependerá de la

rapidez con que los reguladores autori-

cen la reanudación de las pruebas.

El proyecto de Oxford-AstraZeneca,

uno de los proyectos en estado más

avanzado y que despierta grandes ex-

pectativas, vio sus ensayos clínicos in-

terrumpidos el martes debido a la enfer-

medad, por ahora, “inexplicada” de un

participante.

Se está analizando ahora si esto pue-

de corresponder a un efecto secundario

de la vacuna y las autoridades regula-

doras no autorizarán la reanudación de

la investigación hasta que no se haya

descartado. AstraZeneca reconoció el

miércoles que ya se había producido una

interrupción hace unos meses por un ca-

so similar, pero los ensayos pudieron re-

anudarse con bastante rapidez.

En AstraZeneca ponemos la ciencia,

la seguridad y los intereses de la socie-

dad en el centro de nuestro trabajo. Esta

pausa temporal es la prueba de que se-

guimos esos principios, mientras un úni-

co caso en uno de nuestros centros de

ensayo es evaluado por un comité de ex-

pertos independientes”, afirmó Soriot.

Ese comité nos guiará en cuanto a la

fecha en que los ensayos podrían reini-

ciarse, para que podamos continuar

nuestro trabajo lo antes posible”, agregó.

El Gobierno ruso anunció un acuerdo con la farmacéutica mexicana Landsteiner
Scientific para vender 32 millones de dosis de su vacuna Sputnik V a México.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Una semana más de pandemia y el
ritmo de contagios en Quintana Roo se mantiene
afortunadamente estable, ayer por ejemplo, se
reportaron sólo 64 positivos más a Covid-19,
con lo que se alcanza un total de 10 mil 935 ca-
sos acumulados. Mientras que en el tenor de las
víctimas fatales, con otras 6 defunciones ya van
mil 504 desde que empezó la contingencia el
mes de marzo pasado.

De acuerdo con el reporte diario de la Se-
cretaría de Salud estatal, hasta el mediodía de
ayer se habían notificado 7 mil 977 personas
recuperadas, es decir, 47 más que el día anterior,
evidencia de que se esta avanzando y el número
de personas enfermas sí está disminuyendo.

Asimismo se registraban 7 mil 335 casos ne-
gativos, 602 casos en estudio, 10 mil 935 casos

positivos y mil 504 defunciones relacionadas al
Covid-19. Del total de nuevos positivos 25 se
ubican en Benito Juárez (Cancún); 20 en Othón
P. Blanco (Chetumal); nueve en Solidaridad (Pla-
ya del Carmen); seis en Lázaro Cárdenas; dos en
Isla Mujeres; uno en Bacalar y uno en Cozumel.

Los casos activos en la entidad, hasta ayer
eran mil 454, de los cuales mil 85 enfrentan a
la enfermedad en aislamiento social y los 369
restantes han tenido que ser hospitalizados, por
presentar síntomas mas graves.

Sobre la ocupación hospitalaria de informó
que Chetumal subió a 28%, mientras que Bacalar
permanece en 0% y Cancún subió a 22%. El resto
de los municipios presentaron: Cozumel (27%),
Felipe Carrillo (22%), Isla Mujeres (0%), José
María Morelos (0%), Lázaro Cárdenas (0%),  Puer-
to Morelos (0%) y por ultimo Playa del Carmen
(24%) y Tulum (6%).

Sobre la ocupación
hospitalaria de informó 
que Chetumal subió a

28%, mientras que Bacalar
permanece en 0% 
y Cancún subió a 22%

El datoRitmo de contagios es estable
Otros 64 positivos a Covid-19 en 
Q. Roo para un total de 10 mil 935

Hasta ayer, había 10 mil 935 casos positivos y mil 504 defunciones relacionadas al Covid-
en Quintana Roo.

Además, se registran otras 6 defunciones relacionadas a la enfermedad
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Necesita la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) 35 mil millones de dólares más
para mantener los programas de desarrollo
y distribución de vacunas contra la pande-
mia del coronavirus, afirmó el secretario
general de las Naciones Unidas (ONU),
Antonio Guterres, tras revelar que en estos
cuatro meses la institución ha logrado re-
caudar  tres mil millones de dólares.

Destacó que “necesitamos dar un paso
de gigante en materia de financiación, es-
perando una recaudación de al menos 15
mil millones de dólares en los próximos
tres meses, esto, para no perder la ventana
de oportunidad y optimizar el uso de las
nuevas vacunas que se desarrollen”.

“El monto requerido no va a poder en-

contrarse en la tradicional ayuda oficial al
desarrollo, y se tienen que buscar donantes
en todos los campos”, dijo Guterres.

El secretario general de la ONU par-
ticipó por videoconferencia en la reunión
del consejo del programa Acelerador ACT,
establecido por la OMS en mayo para fi-
nanciar la investigación de herramientas
médicas contra la pandemia, a cambio de
que éstas sean distribuidas en países sin
el poder adquisitivo para comprarlas en
grandes cantidades.

El director general de la OMS, Tedros
Adhanom Ghebreyesus, y la presidenta
de la Comisión Europea, Ursula von der
Leyen, también participaron en un acto
en el que la frase más repetida fue “nadie

estará seguro hasta que todos lo estemos”,
aludiendo a que si no se para la pandemia
en los países en desarrollo ésta podría re-
gresar a los desarrollados incluso cuando
haya vacunas y mejores terapias. Guterres
afirmó que la pandemia es la principal
amenaza actual a la seguridad global, pero
no es aún demasiado tarde para que la co-
munidad internacional aúne esfuerzos para
acelerar la investigación de vacunas, prue-
bas y tratamientos contra el coronavirus
en los próximos 12 meses.“Seamos claros:
no hay una panacea para esta pandemia,
no vamos a poder resolver esta crisis a
corto plazo, pero la vacuna debe ser un
bien de salud pública accesible para todos
porque el covid-19 no respeta fronteras”.

OMS necesita 35 mil mdd más para fortalecer desarrollo de inmunizante
Espera recaudar ONU al menos 15 mil mdd en los próximos tres meses

La OMS necesita 35 mil millones de dólares más para mantener
los programas de desarrollo y distribución de vacunas contra
la pandemia del coronavirus.
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Chetumal.– El gobernador Carlos Joaquín expresó
que, en este proceso de reactivación en Quintana
Roo, el primer objetivo es recuperar el crecimiento
económico sostenido todos juntos: gobierno, tra-
bajadores, habitantes de zonas rurales e indígenas,
empresarios y miembros de la sociedad civil.

En el marco del 4º Informe de Gobierno, Carlos
Joaquín reiteró que en este proyecto “estamos jun-
tos y el gran reto es lograr el equilibrio entre la re-
activación de la economía y el cuidado de la salud
para salir juntos adelante”.

El gobernador Carlos Joaquín explicó que, en
el primer semestre del cuarto año de gobierno, an-
tes de la emergencia sanitaria generada por la Co-
vid-19, se crearon más de 90 mil puestos de trabajo,
registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS).

La crisis sanitaria por la covid-19 afectó a la
evolución positiva del crecimiento económico
quintanarroense, al desarrollo empresarial y a la
generación de empleos. Es un impacto que se sen-
tirá durante los próximos años.

El gobernador de Quintana Roo destacó que,
para evitar daños mayores, empresarios, integrantes
de sindicatos y miembros de organizaciones de

trabajadores se unieron en el Pacto de Unidad por
Quintana Roo. Explicó también que siete mil 500
empresarios dieron un paso al frente para ayudar
a la economía familiar de sus trabajadores, con el
pago de los salarios durante la emergencia.

Para ejemplificar el crecimiento que había al-
canzado le entidad, Carlos Joaquín puntualizó que,
en la última década, Quintana Roo registró un de-
sarrollo económico con una tasa promedio anual
de 4.7 por ciento, que situó al estado en el segundo
lugar entre las entidades federativas con mayor
crecimiento en ese periodo.

Esto se dio como resultado de una dinámica
empresarial de expansión y nuevas inversiones,
como se confirma en la creación de más de 20 mil
nuevos establecimientos industriales, comerciales
y de servicios en los últimos cuatro años, que se
suman a las 65 mil 650 unidades económicas con
actividad en toda la entidad. Carlos Joaquín pun-
tualizó que la visión del desarrollo económico es
completa, al mantener el compromiso de incor-
porar la infraestructura necesaria para establecer
un polo de desarrollo industrial que contribuya a
generar mayor crecimiento económico en el centro
y en el sur del estado.

Carlos Joaquín reiteró que en
este proyecto “estamos juntos y
el gran reto es lograr el equilibrio

entre la reactivación de la
economía y el cuidado de la salud

para salir juntos adelante”.

El dato“En esto, estamos todos juntos”

Recuperar crecimiento económico, 
primer objetivo de reactivación: CJ

El gobernador Carlos Joaquín destacó que, para evitar daños mayores, empresarios
e integrantes de sindicatos se unieron en el Pacto de Unidad por Quintana Roo.

Capacidad hacendaria orientada hacia la gestión de un mejor desarrollo

Tulum.- Con la publicación del se-
máforo Reactivemos Quintana Roo
indicando amarillo, la Reserva Es-
tatal Santuario de la Tortuga Marina
Xcacel-Xcacelito abrió al uso pú-
blico, tras 167 días de cierre por con-
tingencia sanitaria Covid-19.

De acuerdo con las indicacio-
nes de la administración que pre-
side el gobernador Carlos Joaquín,
la apertura de la Reserva permitirá
60% de aforo, la entrada en moto-
cicletas será de una persona por
vehículo, los automóviles particu-
lares podrán ingresar con un má-
ximo de cuatro ocupantes, informó
al respecto el titular de la Secretaría
de Ecología y Medio Ambiente
Efraín Villanueva Arcos.

Los visitantes deberán cumplir

con la sana distancia, el uso de cu-
brebocas, y todo lo pertinente al có-
digo de la nueva normalidad, ade-
más de cuidar también la distancia
con las nidadas que se encuentran
en las playas de manera natural.

El encargado del despacho del
Instituto de Biodiversidad y Áreas
Protegidas de Quintana Roo Rafael
Robles de Benito comentó que, en
cumplimiento del lineamiento na-
cional para el uso de playas por el
Covid-19, no se permitirá el acceso
a la playa con neveras en general,
lo que se incorpora a las reglas al
interior del santuario, en las cuales
se indica claramente que no se per-
mite la introducción de bebidas em-
briagantes, mascotas, música, reco-
lección de material pétreo o bioló-

gico, el uso de productos no biode-
gradables, cigarrillos, y drones; y
los alimentos y bebidas en la playa
se limitarán a agua y frutas.

Como parte de las actividades
previas a la apertura se llevó a cabo
la poda de los senderos de acceso
y de uso público que llevan a la
zona de nado, donde se colocaron
banderas amarillas y rojas, y se co-
locaron los letreros que indican la
zona de anidación de las tortugas
marinas, entre otros.

Se realizó la recoja de residuos
sólidos que arribaron a la zona de pla-
yas de anidación de las tortugas ma-
rinas que llegan al Santuario. En total
se retiraron 63.25 kilogramos sola-
mente de una de las ensenadas del
santuario que permite el uso público.

Reabren Santuario de la Tortuga Marina Xcacel-Xcacelito
Tras 167 días de cierre por contingencia sanitaria

La Reserva Estatal Santuario de la Tortuga Marina Xcacel-Xcacelito abrió
al público, tras 167 días de cierre por contingencia sanitaria.
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RESTAURANTE

COMIDA MEXICANA
TAMALES Y ATOLE

A B I E R T O
TE LO LLEVAMOS A TU CASA: 998 184-2074 998 295-0484

#DELACONDESAALATULUM

10%
DE DESCUENTO

9AM-8PM

PICKUP

10%
DE DESCUENTO

9AM-8PM

DELIVERYPROMOCIONES

EL QUE NACE PARA TAMAL, DEL CIELO LE CAEN LAS HOJAS...

INCLUYE:
2 PLATILLOS

1 PLATO DE FRUTAS
1 PAN DULCE

2 CAFÉ AMERICANO

INCLUYE:
1 PLATILLO

1 VASO DE AGUA
1 POSTRE

INCLUYE:
1 PLATILLO

1 VASO DE AGUA
1 CHOCOLATE CALIENTE

CHILAQUILES CON HUEVO
HOT CAKES

HUEVOS DIVORCIADOS

PLATO DE FRUTAS (MIXTO)
PAN DULCE

MILANESA EMPANIZADA
SÁBANA DE RES

CECINA
BISTEC ENCEBOLLADO
POLLO A LA PARRILLA

POLLO CON MOLE
FAJITAS

PAMBAZOS
FLAUTAS DE POLLO

MOLLETES
TOSTADAS DE POLLO

SOPES DE POLLO

CAFÉ AMERICANO
AGUA FRESCA

POSTRE
AGUA FRESCA

CHOCOLATE CALIENTE

¡A DESAYUNAR!
EN PAREJA

¡A COMER! ¡A CENAR!

$250 $220 $150

ESCOGE 2

PARA COMPARTIR

ESCOGE 1
ESCOGE 1

PARA CADA UNO
ACOMPAÑANTE ACOMPAÑANTE
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Cancún.- La Asociación de Hoteles de Cancún,
Puerto Morelos e Isla Mujeres afirmó que el avance
a semáforo amarillo en la Zona Norte, representó
un repunte en el interés de los turistas por visitar
Quintana Roo, por lo que si se logra homologar
todo el estado en ese color, seguramente muchos
centros de hospedaje llegarán rápidamente a ocu-
paciones de 60% antes de fin de año.

Roberto Cintrón Gómez, presidente de la aso-
ciación, declaró que “de hecho, muchos hoteles
han tenido que estar rechazando reservaciones,
porque las restricciones anteriores que imponía el
semáforo naranja impedían sobrepasar el 30% de
ocupación de los inmuebles, ahora que se pudo
ampliar ese límite al menos en la Zona Norte, sin
duda la gente tendrá más confianza de vacacionar
en Quintana Roo”.

Afirmó que “por supuesto que hay demanda
para venir a Quintana Roo; ha ido creciendo la
frecuencia de vuelos, muchos están llegando lle-
nos, no sólo del interior del país, sino vuelos in-
ternacionales, principalmente de Estados Uni-
dos”, dijo y recalcó que “conforme avancemos
en el semáforo epidemiológico y otras naciones
vayan retirando sus restricciones, la recuperación
será mas evidente”.

Cintrón Gómez aseguró que es muy probable
que desde esta misma semana algunos hoteles estén

ya cerca del 60% de ocupación permitida, pues pre-
viamente existían acuerdos con agencias mayoristas
para comenzar a recibir más turistas, lo cual hacia
urgente que se ampliara la capacidad operativa per-
mitida en los destinos del norte de la entidad.

Este avance gradual en la reactivación econó-
mica viene acompañado de la reanudación de vue-
los procedentes de Sudamérica a través de Copa
Airlines, lo cual garantiza flujo de viajeros de prác-
ticamente todo el cono sur y el apuntalamiento de
mejores ocupaciones hoteleras para lo que resta
del año, explicó el líder hotelero.

Y aunque no se esperan vuelos procedentes
de Europa, se cree que será el turismo nacional
quien haga contrapeso a la ausencia de este tipo
de viajeros. Pues la demanda del paseante nacional

incrementó considerablemente en esta temporada
de reactivación.

HOTEL UNICO EN PLAYA DEL CARMEN TRAMITA
PERMISOS PARA RECUPERAR PLAYAS

Hotel Unico, al sur de Playa del Carmen, arrancó
los trámites para obtener permisos de recuperación
de playa en su frente concesionado, el cual incluye
la colocación de rompeolas y extracción de arena.

De acuerdo con la Manifestación de Impacto
Ambiental (MIA), el promovente plantea una in-
versión de 550 millones 715 mil 200 pesos y pro-
pone emplear a 49 trabajadores para efecto de re-
alizar estas labores.

El proyecto fue ingresado ante la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat)

y le espera una gestión de trámites acorde a leyes
y reglamentos en materia de derecho ambiental vi-
gente. La persona moral que promueve la gestión
es Corporación Inmobiliaria KTRC S. A. de C.V.

En el documento técnico, se plantea que pre-
tenden extraer la arena del denominado banco
“Mamitas”, el cual se sitúa a la altura de la ciudad
de Playa del Carmen y frente a la costa del cono-
cido club de playa.

El citado centro de hospedaje se encuentra a
la altura del kilómetro 260, de la carretera Federal
307, en la zona conocida como Kantenah “El ob-
jetivo del proyecto es rehabilitar la playa frente al
desarrollo Unico Kantenah, Riviera Maya, ubicado
en el municipio de Solidaridad, Quintana Roo. La
propuesta de rehabilitación se pretende desarrollar
en dos fases. La primera fase consiste en la cons-
trucción de tres rompeolas paralelos a la costa,
mientras la segunda fase pretende el relleno de la
playa frente al Hotel Unico” cita la MIA.

El promovente justifica la búsqueda de los per-
misos con base en diferentes procesos que han
afectado la costa cercana al hotel, “Con base en
lo anterior, la rehabilitación de la playa se llevará
a través del establecimiento de tres rompeolas con
el objetivo de disipar la energía del oleaje que re-
ducirá la erosión de la playa, también pretende
llevar a cabo el relleno de playa con lo cual que-
daría una playa amplia y protegida, en gran me-
dida, por los rompeolas”, describieron.

Se alcanzaría ocupación de 60%
antes de fin de año, dicen hoteleros

-Han tenido que negar reservaciones para no rebasar cupo permitido

Si se logra homologar todo el estado en semáforo amarillo, muchos centros de hospedaje llegarán rápidamente a
ocupaciones de 60% antes de fin de año.

Hotel Unico, al sur de Playa del Carmen, arrancó los trámites para obtener
permisos de recuperación de playa en su frente concesionado.

Cintrón Gómez
aseguró que es muy
probable que desde
esta misma semana

algunos hoteles estén
ya cerca del 60% de
ocupación permitida,

pues previamente
existían acuerdos con
agencias mayoristas

para comenzar a
recibir más turistas.

Hay interés mundial por viajar al Caribe mexicano
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Cancún.- Con el avance a color amarillo
del semáforo epidemiológico en la Zona
Norte de Quintana Roo y por el alta de-
manda de los usuarios en Cancún, el
transporte público concesionado en esta
ciudad ha ampliado su capacidad. En
el caso de los autobuses ahora pueden
llevar pasajeros de pie en horas pico,
mientras que las van podrán cargar 11
pasajeros en total. 

Rodrigo Alcázar Urrutia, director
de Transporte y Vialidad en Cancún,
explicó que esta decisión se tomó, de-
bido al aumento en el número de usua-
rios de este servicio, derivado de la re-
activación económica que implica estar
en color amarillo. “Con el paso al se-
máforo amarillo aumentó mucho la ac-
tividad laboral y turística, por lo que
hay más usuarios, lo que nos ha llevado
a una saturación en los paraderos du-
rante las horas pico, lo cual también es
un riesgo, porque debemos evitar las
aglomeraciones”.

Dado lo anterior, tomaron la deci-
sión de tomar acciones para disminuir

la cantidad de personas esperando por
el servicio “los horarios pico son de cin-
co a ocho de la mañana, del mediodía
a tres de la tarde y de cinco de la tarde
a ocho de la noche, por lo que dentro
de esos horarios, las unidades del trans-
porte urbano con concesión municipal
podrán cargar pasajeros parados en el
caso de los autobuses y hasta 11 en
vans” explicó.

Añade: “Imagina si seguimos con
la disposición de llevar sólo pasajeros
sentados, cuántas unidades necesita-
ríamos. Esta nueva medida es una for-
ma de alivianar la presión que hay so-
bre el transporte público para dar el
servicio, porque la movilidad está cer-
ca del 100 por ciento”.

Para evitar que esto se convierta en
un riesgo de contagio de Covid-19, el
concesionario indicó que “la población
debe usar de forma adecuada el cubre-
bocas, deben respetar la sana distancia
y cada uno de los protocolos de salud.
El problema es cuando alguien no tiene
cubreboca, cuando estornuda, tose o
habla, las partículas van por el aire, pero
si van protegidos el riesgo es mínimo,

entonces los invito a que lo usen co-
rrectamente”.

Asimismo, reiteró que se hacen de-
sinfecciones a las unidades del transporte
público a la llegada y salida de las bases,
así de que los chóferes tienen la obliga-
ción de mantener las medidas sanitarias,
como el uso de cubrebocas, entre otras.

CHOFERES DEBEN
RESPETAR PROTOCOLOS

Y HORARIOS
Alcázar Urrutia advirtió que aquellos
choferes que transporten personas de
pie en los autobuses, fuera de los hora-
rios establecidos, serán sancionados. Al
igual que los conductores de vans que
lleven más de 8 pasajeros cuando no
sea “hora pico”. “Por sobrecupo, la gen-
te es bajada del camión y se hace una
amonestación al chofer. Si hay reinci-
dencia, se aplica una infracción de 900
pesos para el operador”.

Reiteró que el ideal es que las más
de 600 unidades del transporte público

concesionado por el municipio pres-
ten su servicio para evitar la satura-
ción de usuarios en los paraderos,
aunque las empresas se niegan a re-
alizarlo “Sería lo mejor si los conce-
sionarios pudieran tener el 100 por
ciento de sus unidades en la calle, para
reducir la saturación, pero ellos tam-
bién tienen que ver por los costos de
operación y cuentan con sus cálculos
de oferta y demanda”.

Concluyó que pese a la apertura pa-
ra sacar a todas sus unidades, las con-
cesionarias utilizan al 50 por ciento de
su flotilla en horas normales y del 70
por ciento en hora pico.

El transporte público concesionado en Cancún ha ampliado su capacidad.

12 Ciudad

Rodrigo Alcázar Urrutia, director de
Transporte y Vialidad en Cancún,

explicó que esta decisión se tomó,
debido al aumento en el número de
usuarios de este servicio, derivado
de la reactivación económica que

implica estar en semáforo amarillo.Para evitar que esto se convierta en un riesgo de contagio de Covid-19, la población debe usar
de forma adecuada el cubreboca, todo el tiempo a bordo de la unidad. 

El INAH abrirá cuatro zonas arqueológicas del estado, la próxima semana

Las Van podrán cargar 11 pasajeros en total

Amplían cupo en transporte 
público ante la alta demanda
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INAH ABRIRÁ CUATRO
 ZONAS ARQUEOLÓGICAS

LA PRÓXIMA SEMANA

A través de un acto simbólico, este 14
de septiembre las zonas arqueológicas
de Cobá, San Gervasio, Muyil y la de
Tulum serán reabiertas al público bajo
las medidas sanitarias establecidas en
la nueva normalidad. Para efecto de lo
anterior se realizará un evento en Tu-
lum, una especie de banderazo de salida
para recibir a todos los turistas intere-
sados en la cultura del estado.

Margarito Molina Rendón, delega-
do del INAH Quintana Roo, confirmó
que se realizará una reinauguración en
Tulum, encabezada por el gobernador
Carlos Joaquín González y los directo-
res del INAH, Diego Prieto Hernández;
y de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons.

Recalcó que, en los cuatro sitios ar-
queológicos se aplicarán los lineamien-
tos en materia de protección sanitaria,
emitidos por la Secretaría de Salud, y
se realizarán acciones puntuales para el
regreso ordenado y seguro de visitantes
y trabajadores, a fin de cuidar su salud
y evitar la propagación del virus SARS
CoV-2, que podría llevar a un rebrote
que nadie deseamos, pues representaría
un retroceso en la reactivación econó-
mica de la entidad.

Tulum, Cobá, San Gervasio y Muyil
abrirán nuevamente en un horario de vi-
sita de lunes a domingo, de 9:00 de la
mañana y hasta las 15:00 horas, momento
en que se venderá el último boleto de en-
trada, esto mientras el semáforo perma-
nece en amarillo para la Zona Norte.

El aforo permitido será de dos mil
personas diarias para el caso de Tulum
y de mil para Cobá. En ambos sitios,
solo se permitirá la entrada de grupos
con un máximo de 10 personas, inclui-
dos los grupos guiados por operadores
de servicios turísticos. Mientras que en
San Gervasio y Muyil no hay límite es-
pecificado, dado que la afluencia de vi-
sitantes es poca.

CON ESTRICTOS
PROTOCOLOS SANITARIOS

Se informó que para poder ingresar a
cada uno de estos sitios, el público de-
berá de portar cubrebocas, para protec-
ción del personal que le expedirá el bo-
leto, así como de quienes revisan los
boletos en los módulos de entrada. Se
negará el acceso a las personas que no
porten cubrebocas de manera estricta.

Asimismo, los visitantes deberán
respetar, en todo momento, una sana
distancia, estableciendo una separación

entre personas de al menos 1.5 metros,
con excepción de los niños, que deberán
estar acompañados de un adulto. Para
ello habrá también personal en cada si-
tio, para auxiliar a los visitantes e indi-
carles la distancia a respetar.

Al llegar a las zonas arqueológicas,
a los visitantes se le tomará la tempe-
ratura y se les otorgará una porción de
gel alcohol en el filtro sanitario que ha-
brá en cada acceso. Como ya se aplicaba
desde antes de la pandemia, no se per-
mite el ingreso con bebidas alcohólicas
ni a personas en estado de ebriedad,
tampoco el ingreso con bolsos o mo-
chilas voluminosas, esto con la inten-
ción de que todos tengan una experien-
cia agradable en sus recorridos.

El uso de los servicios sanitarios se
hará manteniendo la sana distancia antes
de ingresar y se permitirá el paso a las
personas de manera controlada y redu-
cida para evitar aglomeraciones.

Finalmente, recalcaron que la Se-
cretaría de Cultura y el INAH tienen
como finalidad que la visita a las zonas
arqueológicas se convierta en una mo-
tivación para que la sociedad se reen-
cuentre con su patrimonio cultural, no
obstante, no debemos olvidar que aún
estamos con una epidemia activa, por
lo cual es de suma importancia respetar
los lineamientos sanitarios y atender a
las recomendaciones y señalamientos
que el personal del INAH.

PROYECTO MUNDO MAYA
REACTIVARÁ ECONOMÍA LOCAL

Como parte de la Alianza Mundo Ma-
ya México, se dio a conocer el pro-
yecto de productos turísticos “Mundo

Maya: Presente Quintana Roo”, en el
que la Secretaría de Turismo trabaja
para sacar adelante marcas, productos
y opciones de desarrollo para los quin-
tanarroenses.

En la presentación de estos produc-
tos locales, Darío Flota, director del
Consejo de Promoción Turística de
Quintana Roo, celebró que el Caribe
mexicano fortalece esta alianza con sus
atractivos arqueológicos, naturales y
turísticos, para que los visitantes com-
binen cultura y descanso, en cada uno
de los destinos que tiene para ofrecer.

Se proyectaron los vídeos “Caribe
mexicano: lo mejor de dos mundos”
y “Maya Ka´an”, y se mostraron ubi-
caciones de 14 marcas-destino rela-
cionadas con la gastronomía, la miel

melipona, la medicina tradicional, las
artesanías, las rutas turísticas, la ma-
yapax, el tallado en madera, todas a
cargo de gente orgullosamente quin-
tanarroense y a la cual, el gobernador
del estado, Carlos Joaquín González
aplaudió, durante su reciente informe
de gobierno, en el que enfatizó la im-

portancia de trabajar unidos para sacar
adelante a la entidad.

Recalcaron que el estado cuenta
con una amplia oferta hotelera, más
de 900 kilómetros de costa, más de
seis mil cenotes, sitios arqueológicos,
tres pueblos mágicos, cinco reservas
de la biósfera, cinco parques nacio-
nales, santuarios naturales, campos
de golf, seis áreas de protección de
flora y fauna, y una zona de monu-
mentos históricos.

La promotora turística Lizzie Cole
declaró: “Nos hallamos en una ubica-
ción privilegiada que brinda varias op-
ciones para encontrar este paraíso, gra-
cias a la geografía del estado, debido a
la conectividad aérea, marítima y te-
rrestre, que permite llegar a cada rincón
de Quintana Roo y conectarse con los
cuatro estados de la alianza”.

Asimismo, en la presentación, se
detallaron algunas opciones como los
recorridos culturales en Tihosuco, la
flotación a través de los canales de
Muyil, la llamada cueva de las ser-
pientes colgantes en Kantemó, la la-
guna de los siete colores, el corredor
arqueológico del sur, entre otras atrac-
ciones culturales del estado.

A través de un acto simbólico, este 14
de septiembre las zonas arqueológicas

de Cobá, San Gervasio, Muyil y la de
Tulum serán reabiertas al público bajo
las medidas sanitarias establecidas 

en la nueva normalidad. 

Desde este 14 de septiembre las zonas arqueológicas de Cobá, San Gervasio, Muyil y la de Tulum
serán reabiertas al público.

Con “Mundo Maya: Presente Quintana Roo”, la Secretaría de Turismo trabaja para sacar adelante
opciones de desarrollo para los quintanarroenses.
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Chetumal.-  La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) en la zona sur de
Quintana Roo exigió claridad y transparencia de
parte de la Secretaría de Desarrollo Económico
(SEDE) y del Instituto para el Desarrollo y Finan-
ciamiento del Estado (Idefin), en relación a los pro-
yectos de inversión y desarrollo para esta zona.

José Luis Mingüer Alcocer, delegado de Co-
parmex, dijo que esta petición se debe a que des-
conocen los avances de estos proyectos y el pe-
riodo de su ejecución, es decir, que no les han in-
formado si aún serán realizables durante la recta
final de la actual administración gubernamental

A cuatro años de administración, el empresario
exige que tanto la Sede, como el Idefin presenten
sin más demora y de una manera clara cuales son
los proyectos de desarrollo que tienen para la región
sur del estado que pueden ser realizables en lo que
resta de la administración, a fin de que la iniciativa
privada pueda hacer sinergia para alcanzar el ob-
jetivo que es fortalecer la economía de la región.

Aseveró que han sostenido pláticas con inver-
sionistas, quienes han manifestado su interés por
conocer la zona sur del estado y su potencial eco-
nómico, no obstante, su inquietud se basa en la in-
certidumbre sobre los proyectos concretos en los
que se podría invertir, “Hay que crear certidumbre
y trabajar con el Gobierno, buscando que sea claro

con lo que están haciendo y en qué fases van”, dijo.
Mingüer Alcocer, recordó que existe incertidumbre
en el tema de la inversión a nivel mundial, y por
ello indicó que es importante que el estado hable
claro con los inversionistas, pues afirma que él ha
tenido contacto con interesados en invertir en ener-
gías limpias en la Zona Sur del estado, pero no hay
nada que les de seguridad para proceder.

PIDEN QUE SE RECONSIDERE
“LEY ANTICHATARRA”

Cámaras empresariales en la zona sur de la entidad
piden a diputados de la XVI Legislatura del Con-
greso que se reconsidere la reforma de los artículos

de la Ley de Fomento para la Nutrición y el Com-
bate del Sobrepeso, Obesidad y Trastornos de la
Conducta Alimentaria para el Estado de Quintana
Roo, que se propone la prohibición de venta de ali-
mentos con alto contenido calórico a menores de
edad en lo que se conoce como “ley antichatarra”.

En un misiva, la Coparmex en Chetumal ex-
hortó a los diputados locales a reconsiderar la pro-
puesta presentada el pasado 2 de septiembre en el
Congreso por las afectaciones que podría traer a
la principal industria generadora de ingresos en
la entidad.

José Luis Minguer Alcocer, presidente del or-
ganismo en la zona sur, expuso que los empresarios

están conscientes de los riesgos a los que están
expuestos los sectores de la población que tienen
altos porcentajes de obesidad y aclaró que las cá-
maras de comercio en Quintana Roo están dis-
puestas a dialogar con los legisladores que pro-
mueven esta iniciativa con el propósito de alcanzar
acuerdos que resulten beneficiosos para ambas
partes, no obstante, si ve una necesidad en que se
tome en cuenta la afectación a los empresarios
con esta determinación.

Recordó que en el país se tienen experiencias
previas y cero exitosas en la inhibición de consumo
mediante la aplicación de impuestos, como lo es
el Impuesto Especial Sobre Productos y Servicios
(IEPS) implementado en tabaco, bebidas alcohó-
licas y bebidas azucaradas sin que esto se tradujera
en un cambio de hábitos entre la población, que
por el contrario, continua consumiendo grandes
cantidades de estos productos.

Concluyó que la prohibición de venta de ali-
mentos con alto contenido calórico a menores
de edad, sanciones y la elaboración de una lista
de productos prohibidos a la venta de menores
“resulta en un impacto negativo al comerciante
de estos productos, sobre todo a los microem-
presarios que tienen un contacto más cercano
con los clientes”, manifestó.

Hay que recordar que Quintana Roo es uno de
los estados con tasas mas alta de obesidad entre
jóvenes adultos, adolescentes y niños.

Coparmex exige transparencia 
sobre los proyectos de inversión

-Que no les han informado si se concretarán en esta administración

Coparmex del sur de Q. Roo exigió claridad y transparencia de parte de la Sede y del Idefin, en torno a proyectos de
inversión y desarrollo para esta zona.

Coparmex en Chetumal exhortó a los diputados locales a reconsiderar la “ley
antichatarra” por las afectaciones que traerá la industria.

Han sostenido pláticas
con inversionistas,

quienes han
manifestado su interés

por conocer la zona
sur del estado y su

potencial económico,
no obstante, su

inquietud se basa en 
la incertidumbre 

sobre los proyectos
concretos.

En el sur de Quintana Roo
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Cancún.- Según la Encuesta Nacional
de Salud y Nutrición 2018 (ENSANUT
2018) gran parte de la población mayor
de 20 años en Quintana Roo vive con
enfermedades crónico degenerativas,
como la diabetes, hipertensión, obesi-
dad, entre otras, por lo que la Secretaría
de Salud ha puesto en marcha estrate-
gias a fin de promover la atención pre-
ventiva y los hábitos saludables entre
los quintanarroenses.

La encuesta reveló que 7.8% de la
población mayor a 20 años en la entidad
vive con diabetes, mientras que un 13.3
por ciento padece hipertensión. Asimismo,
un 22.8 por ciento de los menores de 12
a 19 anos tienen sobrepeso u obesidad, lo
cual se convierte en un riesgo asociado
al desarrollo de otras enfermedades.

Alejandra Aguirre Crespo, titular
de Sesa, declaró que la inactividad fí-
sica, sumada a una mala alimentación,
bajo consumo de agua, exceso de peso
y tabaquismo son los factores de riesgo
asociados al desarrollo de enfermedades
como la obesidad, diabetes, hipertensión
y dislipidemia, entre otras.

“Por su alto índice nivel estatal, es-
tas enfermedades representan uno de
los principales retos en salud pública,
por lo que la Sesa dio a conocer que

impulsa acciones para dar a la población
mejores condiciones de salud y calidad
de vida”, dijo Aguirre Crespo.

A través de un comunicado, se dio
a conocer que las diversas estrategias
preventivas están a cargo de las 189
unidades de primer nivel de atención
distribuidas en todo el estado, y en las
tres Unidades de Especialidades Medi-
cas para Enfermedades Crónicas (Une-
mes-EC), ubicadas en las cabeceras de
los municipios de Othón P. Blanco
(Chetumal), Felipe Carrillo Puerto y
Benito Juárez (Cancún).

Detalló que en estas unidades se
brinda información y orientación pre-
ventiva, detecciones y diagnostico opor-
tunos, así́ como seguimiento persona-
lizado a quienes viven con enfermeda-
des crónicas no transmisibles.

Asimismo, la funcionaria estatal in-
vitó a la población a acudir regularmen-
te a chequeos médicos en su centro de
salud, “Vayan a checarse, cuiden su sa-
lud, por supuesto siempre y cuando se
apliquen las medidas preventivas como
el uso de cubrebocas, higiene de manos
y la sana distancia, para evitar la pro-
pagación de Covid-19, que sigue pre-
sente en la entidad”.

En caso de presentar síntomas res-
piratorios y sospecha de haber contraído
covid-19, la secretaría de salud, reco-

mendó a las personas acceder al cues-
tionario en la dirección salud.qroo.
gob.mx/portal/cuestionario/ o llamar al
número 800 832 9198 de la Unidad de
Inteligencia Epidemiológica.

Q. ROO, ENTRE LOS ESTADOS
CON MENOS MUERTES FETALES

Quintana Roo se ubica entre las cinco
entidades con menos defunciones feta-
les en lo que va del 2019, con un regis-
tro de solo 225 casos de acuerdo a cifras

del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi).

El Instituto presentó los principales
resultados de las estadísticas de defun-
ciones fetales 2019, con información de
las características del embarazo, de la
muerte fetal, del feto o producto, y de
la madre.  Se consideran defunciones
fetales aquellas que se presentan después
de las 20 semanas de gestación y para
este estudio se tiene como insumo el re-
gistro administrativo que se deriva de
la generación de los certificados de
muerte fetal. Los certificados de muerte
fetal son captados a través de las oficia-
lías del Registro Civil.  El Sector Salud,
encargado de la emisión del certificado

de muerte fetal, conserva una copia de
la misma, por ello, el Inegi explicó que
se cuenta con una fuente alterna para
verificar el nivel de captación de casos.

Quintana Roo está en la posición 28
con 225 defunciones fetales el año pasa-
do; le sigue con 168, Nayarit que ocupa
el lugar 29; en la posición 30 con 156 ca-
sos se ubica Colima; Campeche con 138
se colocó en el lugar 31; y en la casilla
32 se localizó Baja California Sur, con
116.  Durante 2019, en México se regis-
traron 23 mil 868 defunciones fetales. El
83.4 por ciento de los fallecimientos ocu-
rrieron antes del parto; un 15.4 por ciento
durante el parto y en 1.2 por ciento de los
asuntos, no fue especificado.

Promueven atención preventiva 
y hábitos saludables en el estado

-Para disminuir factores de riesgo asociados a enfermedades crónicas

Según la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición gran parte de la población mayor de 20 años
en Q. Roo vive con enfermedades crónico degenerativas.

Estrategias a cargo de las 189 unidades de salud

La encuesta reveló que 7.8% de la
población mayor a 20 años en la entidad

vive con diabetes, mientras que un 
13.3 por ciento padece hipertensión.
Asimismo, un 22.8 por ciento de los

menores de 12 a 19 anos tienen
sobrepeso u obesidad

Quintana Roo se ubica entre las cinco entidades con menos defunciones fetales en lo que va de 2019.
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Chetumal.- La Unión Ganadera Regio-
nal de Quintana Roo (UGR) reconoce
que ante la falta de lluvias se ponen en
riesgo las casi 500 mil hectáreas de pas-
tizales de alimento que tienen para sus
animales, por lo que los municipios pe-
cuarios se preparan para enfrentar esta
temporada y la posterior entrada del in-
vierno.

Sergio Crisanto Morteo, presidente
de la unión, manifestó que “los produc-
tores tienen que prepararse porque ya
se avecina la época de pocas precipita-
ciones pluviales y disminuyen los pas-
tizales. Ahora mismo apresuradamente
ensilan pasto para evitar quedarse sin
alimento para sus animales”.

En el estado hay 475 mil hectáreas
de pastizales, 365 mil dedicadas a la
ganadería bovina y 110 mil dedicadas
a la ovina, de las cuales el 75% son pas-
tos inducidos o mejorados y el 25% son
nativos. “Tan sólo el año pasado se per-
dieron 75 mil hectáreas de pasto que no
se pudieron recuperar más que el 20%
por falta de lluvia y de apoyos para la
siembra que sumado a la descapitaliza-
ción de los ganaderos evitó que se re-
sembraran esas superficies”, explicó.

Crisanto Morteo añadió que durante
el paso de las tormentas de los últimos
meses por el estado, las lluvias benefi-

ciaron al sector ganadero, ya que la hu-
medad de las tierras permitió el creci-
miento de pastizales, no obstante, ahora
deberán enfrentarse a la falta de preci-
pitaciones pluviales “Caso contrario las
inundaciones golpearon a los horticul-
tores, maiceros, citricultores, que afor-
tunadamente se han recuperado”, co-
mentó el dirigente.

La temporada de lluvias de este
año arrancó en mayo pasado y culmina
este mes, “hemos tenido buenas pre-
cipitaciones, el hato ganadero se man-
tiene con buen peso y calidad de sus
carnes, las reses están gordas y así se
puede comercializar a un buen precio.
Tenemos el principal mercado nacio-
nal, además de que la carne tiene mu-
cha demanda en la Riviera Maya, co-
mo en otras partes del país, sin tener
que importar el alimento desde Esta-
dos Unidos”, refirió.

Pese a lo anterior reconoce que “es-
tamos preparados, pero si se vienen
tiempos difíciles.

A partir de este mes inicia la tem-
porada de otoño y los ganaderos tienen
que prepararse pensando también en el
invierno, para tener los granos forraje-
ros, pasto seco, zacate taiwán, sorgo,
soya, maíz, entre otros. No nos puede
tomar por sorpresa nada, menos en un
tiempo en el que la economía está tan
afectada y apenas se empieza a norma-

lizar todo”, concluyó el dirigente.

ELIMINACIÓN DEL PROGRAMA
DE EMPLEO TEMPORAL

AFECTA BACALAR

La crisis económica derivada de la con-
tingencia sanitaria por el Covid-19 afec-
tó a todos por igual, desde obreros, pe-
queños y medianos emprendedores,
hasta los grandes empresarios y cadenas
hoteleras.

A esto hay que sumar que desapa-

reció el Programa de Empleo Temporal
(PET) por parte de la Secretaría del Bie-
nestar, lo cual ha provocado el abando-
no de la limpieza de miles de kilómetros
de carretera en Bacalar, donde habitan-
tes de las zonas rurales eran contratados
y por lo menos tenían un ingreso para
llevar el sustento a sus familias.

Eustaquio Cahum, ex delegado de
Buena Esperanza de Bacalar, dijo que
el PET servía para contratar por dos
meses a personas de las comunidades
rurales, para realizar actividades como
el chapeo de derecho de vía de las ca-
rreteras “Les daban 140 pesos diarios
por realizar la limpieza a machete, tra-
bajos que beneficiaban a las comuni-
dades inyectando recursos y mantenía

limpia las vías para evitar accidentes”,
comentó. Durante el tiempo que duraba
el programa, cada ejido podía limpiar
hasta 60 kilómetros, mismos que hoy
se encuentran invadidos por la maleza.
Asimismo, estas personas se quedaron
sin ingresos, lo cual no afecta solo a sus
familias, sino a las comunidades de don-
de provenían, pues todo ese flujo de di-
nero, aunque era poco, se quedaba en
sus pueblos y permitía que su economía
estuviera activa.

Ahora mismo, solicitan que se re-
tomen este tipo de programas, pues las
comunidades rurales son de las más
afectadas económicamente, incluso des-
de antes de atravesar la contingencia
sanitaria de Covid-19.

Ganaderos prevén tiempos difíciles
-Pastizales para alimento, en riesgo por falta de lluvias y la llegada del frío

Ganaderos temen que la falta de lluvias ponga en riesgo las casi 500 mil hectáreas de pastizales
de alimento que tienen para sus animales.

Deben estar preparados

“Los productores tienen que

prepararse porque ya se avecina

la época de pocas precipitaciones

pluviales y disminuyen los pastizales.

Ahora mismo apresuradamente

ensilan pasto para evitar quedarse

sin alimento para sus animales”.El Programa de Empleo Temporal desaparece y deja sin trabajo a personas de comunidades
rurales en Bacalar.
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Cancún.– Machetean a José Guadalupe ‘N’, de
26 años, al resistirse a un asalto por tres sujetos
detrás del hospital del IMSS de la Región 92,
que lo interceptaron camino a su casa durante
la madrugada.

Malherido quedó tendido en la calle pidiendo
auxilio en un charco de sangre, lo que llamó la
atención de los transeúntes quienes pidieron apo-
yo, a través del número de emergencia 911, a
fin de que llegara una ambulancia y patrulla al
lugar de los hechos.  Según el reporte policiaco,
lo interceptaron alrededor de las 04:30 horas de
la madrugada, por tres sujetos que, al encontrar
resistencia en el asalto, no dudaron en darle varios
machetazos en la cabeza.

En el lugar, los paramédicos le brindaron
los primeros auxilios y estabilizaron para des-
puéstrasladarlo al Hospital General, para su aten-
ción médica inmediata, en virtud de que la ma-
yoría de las cortadas fueron en la cabeza.

Chetumal.– Se caldean los ánimos entre am-
bulantes de las comunidades de Mayabalam
y Cuchumatán y elementos de la policía, al
resistirse a ser removidos a mercados, y al
no respetar las medidas preventivas contra
Covid-19.

A punto de llegar a los golpes, más de
una decena de vendedores ambulantes de la
zona indígena de la región no entendieron
de razones ante la desesperación de generar
un ingreso para el sustento de su familia, al
alegar que no pueden regresar con su pro-
ducto en casa y sin dinero.

Inspectores de Reglamento, Fiscalización
y Vía Pública del Ayuntamiento de Othón P.
Blanco que, en operativo, verificaron que los
vendedores de productos locales carecen de
permisos.

Además, de no respetar las disposiciones
sanitarias para poder vender sus productos,
como es mantener una sana distancia, utilizar
de manera correcta cubre bocas, gel antibac-
terial entre otros lineamientos necesarios para
evitar el contagio y propagación del corona-

Inspectores de Vía
Pública del Ayuntamiento
de Othón P. Blanco que, en
operativo, verificaron
que los vendedores
de productos locales 
carecen de permisos.

El datoEn comunidades de Othón P. Blanco

A punto del enfrentamiento, 
vendedores indígenas y policías
Se resisten a ser removidos a mercados por no respetar medidas sanitarias

Lo machetean en la cabeza y vive para contarlo 
Al resistirse a un asalto en Cancún

Ambulantes de las comunidades de Mayabalam y Cuchumatán se resisten a ser removidos a mercados por no respetar las medidas sanitarias.

Machetean a José Guadalupe ‘N’ de 26 años, al resistirse a un asalto por tres sujetos detrás del hospital del IMSS de la Región 92.
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DE CINCO ESTRELLAS

Lele, con su tradicional vestido
y sus coloridos moños sujetan-
do su cabello, vuelve a hacer de
las suyas luego de que el año
pasado se dedicó a recorrer el
mundo, promoviendo el estado
de Querétaro.

Esta vez, Lele decidió insta-
larse en el The Grand Lounge
Elite del Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México
(AICM) con la intención de re-
activar el turismo en el estado
que la vio nacer.

Hugo Burgos García, secre-
tario de Turismo del estado de
Querétaro, la acompañó en su
aventura y recordó que “por el
difícil momento que atraviesa el

sector turístico en todo el mundo,
resulta de gran importancia para
los destinos buscar alianzas es-
tratégicas que permitan potenciar
la promoción turística y la atrac-
ción de visitantes”.  

Asimismo, agradeció la so-
lidaridad y disposición de The
Grand Lounge Elite y Priority
Pass, por sumarse a esta causa
para el estado y dar albergue a
la tan famosa  y brillante Lele.

“Gracias por convertirse en
embajadores de Querétaro y per-
mitirnos presentar durante todo
el mes de septiembre -cuidando
todas las normas sanitarias- esta
pequeña exposición de nuestro
estado, donde los pasajeros po-
drán conocer un poco más de
nuestra historia, nuestros vinos,
artesanía y, sobre todo, la calidez
que tanto caracteriza a los que-
retanos”, resaltó Burgos García. 

����� Los chefs de los
restaurantes Au Pied de Cochon,
Frédéric Lobjois; de Alfredo Di
Roma, Mauro Chiecchio; de
Chapulín, Josefina López Mén-

dez y de The Palm, José Luis

Ronquillo, han preparado ex-

quisitas opciones de menús de
cuatro tiempos para brindar el
servicio de “Chefs en tu casa”.

“Chefs en tu casa” lleva a tu
hogar al chef ejecutivo de tu res-
taurante favorito para cocinar y
deleitarle con los extraordinarios
sabores de los platillos que ya
conoces, sin olvidar los más es-
trictos estándares de higiene que
caracteriza los restaurantes de
Grupo Presidente.

Cada chef ha preparado dos
diferentes menús para que se-
lecciones el que más te apetezca:
el chef Frédéric Lobjois inclu-
ye platillos como: foie gras de
pato, filete de salmón con len-
tejas al tocino, cachete de res
braseado con aceitunas, papas,
jitomate y hongos confitados, fi-
lete mignon con morillas, ade-
más de postres: tarta fina de
manzana y mil hojas de fram-
buesa y crema de pistache. 

El chef Mauro Chiecchio te
sugiere el tradicional fetuccine
Alfredo, risotto al prosecco con
cola de langosta, ravioli de carne
de res en salsa boscaiola y de los
postres: tiramisú, bavaresa de
mora azul, frutos rojos y espuma
de limoncello y Regina di saba.

La chef Josefina López

Méndez propone los clásicos ta-
cos de lechón, salmón jarocho
con puré de camote amarillo y
robalo con pipián verde de cala-
baza, además del tradicional gua-
camole al centro de la mesa y
postres como la delicia de xoco-
látl con helado de fresa y betabel
y buñuelo con mousse de quesi-
llo con almendras garapiñadas. 

Y el chef José Luis Ronqui-

llo ofrece: filete mignon con sal-
sa de pimienta y puré de papa,
prime rib al horno con papa hor-
no y para quienes no consumen
carne, camarones gigantes con
risotto pomodoro y salmón a la
plancha con salsa de limón. En
sus postres: cheese cake New
York style y key lime pie con
compota de blueberry.

Una opción más, son las
“Catas personalizadas”, con
Luis Morones, Wine Manager
Sommelier de Grupo Presidente,
para degustar exquisitos vinos
y apreciar las cualidades visua-
les, olfativas y gustativas. 

Más información y cotiza-
ciones: (55) 5327 7797 o What-
sApp (55) 2519 7951.

�����Nizuc Spa by Espa
en Cancún se ha convertido en

recinto de salud y bienestar para
quienes buscan experimentar te-
rapias únicas de equilibrio físico,
plenitud espiritual y tranquilidad.

Ahora el spa incorpora equi-
pos NuFace a todos los trata-
mientos faciales, por ello prepá-
rate para disfrutar experiencia
revitalizante para tu piel con la
nueva tecnología de micro co-
rriente y luz LED, que penetra
en la dermis para tonificar el
músculo y restaurar.

Podrás ver los resultados
desde la primera sesión, múscu-
los faciales más definidos, me-
jora en el tono y textura de la
piel, aumento en la circulación
sanguínea y linfática, mejora el
aspecto de líneas de expresión.

Déjate consentir en Nizuc
Spa by Espa y vive al máximo
momentos de bienestar en am-
biente incomparable de lujo,
confort con todas las medidas
de seguridad e higiene para que
te sientas todavía mejor. 

����� La empresa de
viajes online. Despegar, en es-
tudio reciente señala que los me-
xicanos serán los primeros via-
jeros de América Latina en viajar
al extranjero post Covid-19, en-
tre septiembre y diciembre.

Los brasileños serán los si-
guientes viajeros de América La-
tina en reactivar los viajes a des-
tinos internacionales (entre oc-
tubre y noviembre); mientras
que, los argentinos, chilenos y
colombianos lo harán en el pri-
mer trimestre del 2021. 

Ezequiel Rubin, Country
Manager de Despegar en México
aseguró: “los principales motivos
de los viajeros para retomar sus
viajes al extranjero son principal-
mente visitar a familiares, por tra-
bajo y/o estudios”.

El destino a visitar elegido
por mexicanos y colombianos
es EU, mientras que los argen-
tinos y brasileños optarán por
Europa y los chilenos por Cen-
troamérica y el Caribe.  

Por lo que se refiere al hos-
pedaje, los argentinos, brasileños
y chilenos buscarán alojarse en
hoteles que cuenten con proto-
colos sanitarios correspondientes,
mientras que los mexicanos y co-
lombianos optarán por quedarse
en casa de  familiares o amigos.

“El ángel de la fama tiene

sus alas hechas de papel...

periódico”. 

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Grupo Presidente lanza “Chefs en tu casa” y lleva a cocinar al chef ejecutivo de tu restaurante favorito hasta tu hogar con distintos menús

- Lele, quien en 2019 recorrió el mundo, hoy está de visita en 
el AICM para recibir a los visitantes e invitarlos a Querétaro

- Nizuc Spa by Espa en Cancún se ha convertido en recinto de salud y bienestar para quienes buscan experimentar terapias únicas

Por Victoria
González Prado

Chefs en tu casa: Frédéric Lobjois, Mauro Chiecchio, Josefina
López Méndez y José Luis Ronquillo Disfruta las terapias que brinda el Spa en Cancún.

Disfruta las terapias que brinda el Spa en Cancún.

La famosa Lele ahora promueve Querétaro en el AICM.
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Los huecos en política y el poder se llenan. Rá-
pido. Muchas veces en forma insospechada. Pe-
ro se llenan.

Eso ocurrió con el maltrato, el engaño, las
sobadas de lomo y el atole con el dedo aplicado
hasta la indignidad por el presidente Andrés

Manuel López Obrador a las cúpulas del sec-
tor privado. Casi nadie dentro de los hombres
y pocas mujeres que lo forman se salvó.

Uno solo: Gustavo de Hoyos, presidente de
Coparmex, como El llanero solitario, nunca se
dejó engatusar por las mieles tropicales, cheque
sin fondo, del tabasqueño.

Y en ese tránsito de apenas un año y meses,
inexplicablemente, López Obrador no sólo
canceló el mayor proyecto económico de Amé-
rica Latina del momento al tirar a la basura miles
y miles de millones no de pesos, de dólares, al
parar la construcción del Nuevo Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de México, sino que
también hundió quizá para siempre la confianza
de los capitales todos, nacionales e internacio-
nales, en su gobierno.

Bajo el principio de que, “pues ni modo, en
el desastre hay que salvar lo que se pueda”, Car-

los Salazar Lomelín, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, continuó al lado del
mandatario quien ha echado a andar al menos
tres grandes proyectos gobierno-IP que no han
derivado en nada. Los hombres del capital no
han invertido ni un peso en esos proyectos.

AMLO, en una de sus mañaneras recientes,
acaba de anunciar que en días dará a conocer a
todo México oootro gran plan con esos mismos
empresarios.

Pero que les platico, el hueco obviamente
ya se llenó. Ahora las cúpulas empresariales,
despreciadas, vilipendiadas, acusadas de estar
compuestas por puros transas que sólo saben
hacer negocios mediante la corrupción y el com-
padrazgo, ya no dialogan más ni conviven con
el huésped de Palacio Nacional.

Ahora su interlocución con el poder se da
en el Senado, con Ricardo Monreal.

El zacatecano, sin duda uno de los poquísi-
mos dentro de la 4T con sentido de Estado, con
mano suave para operar la muleta de la política
de altura, les abrió los brazos y los invitó a sen-
tarse en la mesa del diálogo con el resto de las
fuerzas políticas representadas en el Congreso.

Lo hizo luego de que Carlos Salazar Lo-

melín en marzo-abril llevó ante AMLO un plan
de reactivación económica ante la pandemia y
a López Obrador le salió lo tropical y lo acusó
de querer colarle un plan similar al del Fobaproa
de Ernesto Zedillo.

Salazar Lomelín no sólo fue vapuleado por
AMLO, sino que su gremio por poco lo echa
fuera de la presidencia del CCE. No pocos lo
acusaron de ingenuo. De confiar en quien no
debía confiar.

En esa deriva, Salazar Lomelín y su pode-
rosísimo gremio encontró en Ricardo Monreal

una luz que los llevó a otras alternativas.

YA CAMINAN JUNTOS
El zacatecano, sin repudiar lo que AMLO re-
presenta en cuanto a inestabilidad y desconfian-

za, les ha mostrado otra cara de la 4T, la de re-
conocimiento a su importancia como construc-
tores de empleo, bienestar y desarrollo dentro
de un proyecto político-social en el que hay que
ver por los más desprotegidos.

Y por supuesto, sin corrupción.
Ayer, cuidando no caer en un diálogo sólo

entre él y los empresarios, sino de todos quie-
nes integran el Senado con todos los organis-
mos empresariales, Monreal abrió una mesa
a la que acudieron los más importantes repre-
sentantes del capital privado que opera en
México.

El encuentro forma parte de una suerte de
Parlamento Abierto en el cual los empresarios,
inversionistas y centros e instituciones finan-
cieras, podrán participar en la discusión y reo-
rientación del Presupuesto de Ingresos y la lla-
mada miscelánea fiscal.

Nunca antes ningún otro líder cameral le ha-
bía abierto esa mesa.

LA RECUPERACIÓN DEL PAÍS SÓLO
SE LOGRARÁ CON UN ELEMENTO:

CONFIANZA Y REGLAS CLARAS
En su introducción, al darles la bienvenida,
Monreal reconoció que sin ellos México no tie-
ne salida.

Los hombres del capital y los negocios, les
dijo, se requieren para: “promover el estableci-
miento rápido y sostenido del empleo y de la
actividad económica y continuar reduciendo las
brechas de desigualdad, sentando las bases para
un desarrollo equilibrado y vigoroso en el largo

plazo y mediano plazo; y para asegurar la sos-
tenibilidad fiscal que urge en nuestro país”.

Que es también lo que buscan el Presupuesto
de Ingresos y la miscelánea fiscal. Agregó.

Después hablarían prácticamente todos los
dirigentes de las cámaras industriales y de los
organismos empresariales quienes adelantaron
sus dudas y sugerencias.

Un reclamo fue constante: se requieren reglas
estables, claras, que generen y recuperen la con-
fianza. Respeto al Estado de Derecho.

Salazar Lomelín, recuperado en su condi-
ción d vocero de todo el sector privado, indicó
que es central que los senadores den paso a “pro-
puestas claras para la recuperación económica”
y recordó que, para crear empleos y desarrollo,
la inversión privada requiere reglas que no cam-
bien constantemente.

Directo, Luis Niño de Rivera, presidente de
la Asociación de Banqueros de México, afirmó
que hoy en México no hace falta el dinero. Hay

suficiente para lograr una rápida recuperación.
Pero para que eso ocurra hace falta una sola con-
dición, afirmó: que se recupere la confianza.
Reglas claras, apegadas a derecho y definiciones
de donde se puede invertir

Indicó que la banca privada está dispuesta
a aumentar la cartera de crédito, “porque la ca-
dena de producción está rota”.

“No… no falta dinero, sino claridad, per-
manencia y seguridad en la inversión”, así de
sencillo..

Gustavo de Hoyos, presidente de Copar-
mex, quien se niega a ir a Palacio Nacional a
hablar con AMLO, pero que no se pierde un
encuentro con Monreal y los otros senadores,
pidió establecer un moderno sistema de recau-
dación fiscal, que agilice los trámites y evite la
paralización de las empresas.

Se requiere de un mecanismo de revisión
permanente de abusos fiscales, dijo.

Así, también hablaron, entre otros, José

Enoch Castellanos, presidente de la Canacintra;
Francisco Cervantes, de Concamin; Juan Car-

los Pérez, vicepresidente de la Concanaco; in-
geniero José Enoc Castellanos, Edgar Nolasco

Estudillo, ingeniero Bosco de la Vega y el doc-
tor Guillermo Zozaya, entre otros muchos.

En este encuentro con “los sectores produc-
tivos”, por no decir con los del dinero, partici-
paron también: Carlos Romero Aranda, pro-
curador Fiscal Federal; Alejandro Armenta,
presidente de la Comisión de Hacienda, Miner-

va Hernández Ramos, secretaria y las sena-
doras Nuvia Mayorga, Maribel Villegas, Clau-

dia Anaya, y la maestra Ifigenia Martínez.

El diálogo cerrado con Palacio, fluye libre
y alegre entre empresarios y el Senado.

CRISTÓBAL ARIAS, A MICHOACÁN
Arrancó el proceso electoral de 2021 y los as-
pirantes a alguno de sus cargos toman vuelo en
sus estados. Así, Cristóbal Arias aumentará
sus actividades en su natal Michoacán en vías
de consolidar su candidatura dentro de Morena
para suceder al perredista Silvano Aureoles,
quien ha dicho que quiere construir su paso
hacia la presidencial de 2024.

Las encuestas y sondeos más conocidos lo
ubican como el de mayores preferencias en ese
conflictivo y bello estado.

Ya sabe usted, “si las votaciones fueran hoy”,
dicen todas las encuestas, los michoacanos vo-
tarían entre un 34 y 37 por ciento por Arias;
entre un 15 y 17 por ciento por el PAN y entre
un 10 y 11 por ciento por el PRI.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Mira quién habla...

Diálogo entre cúpulas empresariales 
y el Senado no necesita ya de AMLO

Por Roberto 
Vizcaíno
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EL DÍA ONCE DE SEPTIEMBRE
SE GENERÓ UN CAMBIO MUN-
DIAL ANTE EL ATENTADO A LAS
TORRES GEMELAS EN ESTADOS
UNIDOS Y CAMBIAMOS LAS RU-
TAS DE LA VISIÓN DEL TERRO-
RISMO Y SUS IMPLICACIONES
EN LA REALIDAD GEOPOLÍTI-
CA DEL MUNDO.

ES CLARO Y VISIONARIO
QUE EL PRESIDENTE AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR explique  que no tiene ni can-
didata ni candidato para la presi-
dencia de MORENA, porque “el
Presidente ya no se mete en asun-
tos partidistas, no es jefe de parti-
do, de grupo, no es jefe de facción,
es JEFE DE ESTADO”… “PASÓ
A LA HISTORIA EL QUE EL JE-
FE DE GOBIERNO ES EL JEFE
DEL PARTIDO EN EL GOBIER-
NO, AHORA SOMOS RESPE-
TUOSOS DE LA AUTONOMÍA
DE LOS PODERES Y NO NOS
METEMOS EN ASUNTOS PAR-
TIDISTAS”.

CUANDO vemos los intereses
que se generan en los grupos de una
organización, en las tribus, en los
sectores y que no existe una idea
clara de lo que debe ser la misión y
visión del partido para ayudar a la
unidad en vez de generar la desu-
nión de grupos y tribus, es lógico
que un político que lleva más de
treinta años luchado en contra del
tradicional presidencialismo con-
trolado por grupo y partido político
sabe que si quiere conservar su in-
dependencia y libertad tienen que
dejar ser y hacer a su organismo po-
lítico porque al fin y al cabo la gente
se volcó en su apoyo personal, en
su carisma y la confianza que du-
rante duros 18 años luchó para llegar
al poder y esto lo impone como el
político más respetado de los últi-
mos sexenios y le da la razón para
la eliminación del sistema neolibe-
ral, sin más, por las buenas y en paz.

Recordemos que tuvo la pacien-
cia del cazador cuando solamente
deja que la presa vaya acercándose
a la velocidad y distancia que le per-

mita subir al poder, así que el mismo
sistema de control y de cinismo, en-
treguismo y corrupción le dio la ra-
zón y los elementos necesarios para
lograr alcanzar la confianza y la es-
peranza popular por medio del “ra-
yito de esperanza”, así que él encar-
nó el poder del movimiento y todo
lo demás ha sido un vestido que se
ha mantenido porque él no ha pre-
tendido controlar, sino que vigila lo
que se hace y enfoca su atención en
el desarrollo del partido, dejando
las ambiciones de un movimiento
para concretar una visión del cambio
de sistema y dejar a un lado las gri-
llas para buscar puestos y presu-
puestos, por ello, la política de aus-
teridad, porque al final de cuentas
ahí se nota quién es realmente el que
lucha a su lado pro los ideales y no
por los sueldos e intereses.

Sabe el Presidente que es su
oportunidad de dejar sentadas las
bases del cambio de sistema y de
ideología y encarar la misión para
que el país entre en el sendero de la
honestidad y los valores, incluyendo
el amor a la patria y a los mexicanos
en forma solidaria y no de manipu-
lación. Ha sostenido que no piensa
mas que terminar su mandato y no
volver a luchar por estar en el poder
y en la silla, no se quiere eternizar
aunque lo demanden ls mayorías,
porque sabe y siente que su tiempo
y circunstancias están limitados por
su propia experiencia y edad, ven-
drán las nuevas generaciones tiene
esperanzas que no se corrompan por
las ambiciones y el poder, pero eso
tiene muchos asegunes en el corto
tiempo que puede construir una nue-
va visión de los valores patrios y de
los valores humanos en la solidari-
dad con los más pobres, porque no
debe ser un eslogan, sino una con-
vicción para el cambio.

Muchos son los “suspirantes” y
solamente unos cuántos, los que lle-
guen al poder, y para ello, tendrán
que tener la paciencia y necedad pa-
ra evitar la lucha por el poder y dejar
que las masas sigan e impongan los
liderazgos y las dirigencias y esto

no es sencillo, porque cuando hay,
como ahora, el amor a un “caudillo”
como lo es AMLO, será difícil que
la gente suman sus confianzas y
pongan todos los huevos en la ca-
nasta para dar su voluntad y con-
fianza a otros que, al final de cuen-
tas, solamente conocen de nombre
pero que no los han visto estar en
la contienda diaria durante los treinta
años de formación de AMLO y los
18 años para alcanzar el poder, re-
mando a contracorriente y sortean-
do aguas mansas y aguas perversas
y traicioneras, incluso, arriesgando
su vida al mostrar la confianza en
las masas y no en los grupos de se-
guridad a los que por cierto se de-
ben descubrir para diseñar los me-
canismos de protección en el tramo
más importante de su vida personal
y política: el final del tramo, y si
ahí hay fallas y se generan conflic-
tos y atentados y violencia, el tren
de la solidaridad y del cambio en
paz se descarrila.

Seguramente, AMLO conoce
bien los peligros que corre y tiene
el valor de dejar su seguridad para
mostrar su confianza en la lucha po-

pular y así, recordamos, tuvo el
comportamiento  como dirigente
social en los momentos más difíciles
y preocupantes cuando le trataron
de desaforar y su fuerza solamente
se dio en la lucha popular y la mo-
vilización que motivó el apoyo po-
pular y esto generó cambios pro-
fundos en la visión del grupo cer-
cano que fuera destruido y golpeado
por las emboscadas televisivas y el
recomponer las fuerzas cercanas al
lado de personalidades que con fuer-
za moral no tienen ni tenían la ex-
periencia de  las luchas populares,
al final de cuentas, fueron los grupos
de intelectuales cercanos a su visión
los que arroparon al movimiento y
le dieron confianza, pero hoy se re-
quieren a los soldados y construc-
tores del cambio del sistema no de
la administración, y esto, requiere
nuevas caras y experiencias con
gentes de lucha social dispuestos  a
brindarse por caminos de paz y evi-
tar las violencias y trampas que les
pondrán en el camino. El cambio
en paz es la esperanza de un cambio
profundo y valedero para el nuevo
México.

Una gran jornada para alcanzar el fin

Sabe el Presidente
que es su

oportunidad de 
dejar sentadas 
las bases del

cambio de sistema
y de ideología 

y encarar la misión
para que el país

entre en el sendero
de la honestidad 
y los valores.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx
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Está visto que el PRD no puede
solo y que la elección de 2021 será
una de las más difíciles que haya
enfrentado, ya que le va en ello el
registro como partido político, el
que podría perderlo después de la
jornada del 6 de junio. 

Los pocos perredistas que que-
dan como militantes saben que la
apuesta es sumamente riesgosa y
no tanto por los resultados obteni-
dos en julio de 2018 que descobi-
jaron al partido y lo dejaron casi
en la indefensión. 

Y es que los perredistas pare-
cen no haber entendido que el re-
chazo de los electores en 2018 fue
real, motivado por la serie de de-
satinos cometidos en los 29 años
de vida que tenía el partido en ese
entonces. 

La sangría provocada por el
éxodo de militantes hacia More-
na y otros partidos y el desastre
de los gobiernos perredistas en
los estados motivó que en 2018
fueran los votos de varias de las
entidades hacia otras organiza-
ciones políticas, quedando del
perredismo solamente un gobier-
no estatal, el de Michoacán, cuyo
gobernador, Silvano Aureoles
Conejo, disputa cada mes con
Cuauhtémoc Blanco ser el gober-
nado más rechazado del país. 

Luego de la elección de 2018,
los perredistas han estado mal y de
malas y han sufrido, uno tras otro,
tropiezos fuertes que lo alejan de
tener grandes alcances. 

De aquel perredismo fuerte que
resistía fracturas de todo tipo y
que no importaba que las tribus
sostuvieran fuertes disputas al in-
terior, se traslado a la docilidad de
sus dirigentes y militantes, desde
el arribo de “Los Chuchos” como
grupo poderoso que distribuye los

principales cargos del partido en-
tre sus simpatizantes. 

Todo inició cuando Alejandro
Encinas y Jesús Ortega (el Chucho
principal) disputaron la dirigencia
nacional del partido que se mantu-
vo acéfala durante largo tiempo,
después de una elección interna
sumamente disputada y cuestiona-
da, donde las impugnaciones sur-
gieron de todos lados y se tuvo
que nombra un árbitro para el con-
teo (Arturo Núñez). 

El resultado favoreció a Or-
tega, pero provocó el resquebra-
jamiento de las principales es-
tructuras del partido que deriva-
ron en la salida de López Obra-
dor y sus seguidores. 

“Los Chuchos” no lo enten-
dieron y se dieron gusto dejando
en la presidencia del partido a
sus afines. Guadalupe Acosta,
Carlos Navarrete, Jesús Zambra-
no, entre otros, hasta que realiza-
ron una alianza con Miguel Án-
gel Mancera que parecía dotaría

de simpatizantes y recursos al
debilitado PRD. 

El primer golpe lo recibieron
en 2015 cuando perdieron varias
delegaciones de la CDMX, su
principal nicho de votos y el se-
gundo cuando su candidata al go-
bierno de la CDMX, Alejandra
Barrales, fue rechazada por los
electores de la capital del país. 

Lo peor estaba por venir,
cuando una pobre cuota de cinco
senadores conformaron su banca-
da en el Senado de la República
y una de menos de quince asu-
mió en la Cámara de Diputados.
Esas representaciones sufrieron
la merma de diputados y senado-
res que provocó la desaparición
de su bancada en el Senado y ser
la minoritaria en San Lázaro. 

Pero siempre hay cosas peores
y el rechazo hacia el PRD en los
comicios de Puebla y Baja Cali-
fornia es una advertencia sobre lo
que se les puede venir el año pró-
ximo. En ambos estados, el PRD

hubo de recurrir a candidatos pres-
tados, sin grandes votaciones,
siendo menores al 10 por ciento
los resultados obtenidos. En Baja
California en cuatro de los cinco
municipios sus candidatos no ob-
tuvieron más allá del tres por cien-
to de sufragios, siendo la excep-
ción Tijuana. 

Ahora con Jesús Zambrano,
que regresa la presidencia del par-
tido, el perredismo busca desespe-
radamente hacer alianzas con
otros organismos, buscando repe-
tir aquellas alianzas exitosas del
2010 y 2016, cuando de la mano
del PAN ganaron varios gobiernos
estatales, aunque los candidatos
eran de Acción Nacional. 

Ahora Zambrano entra en con-
versaciones nuevamente con el
PAN y hasta con el PRI buscando
que mediante esas alianzas obten-
gan la cantidad necesaria de votos
para continuar con registro. 

ramonzurita44@hotmail.com

¿Sobrevivirá el PRD?

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

“La transformación de cuarta” fue
concebida como la mejor que hubie-
ra podido constituirse en la historia
de México, inclusive mejor que la
que logró conjuntar Benito Juárez
en torno a su gobierno. Gracias al
cielo, el Presidente está rodeado de
los mejores hombres jamás conoci-
dos en sexenio alguno. Se hizo de
personajes como Manuel Bartlett,
Irma Eréndira Sandoval, su esposo
John Ackerman, Yeidckol Po-
levnsky (que bueno que ni siquiera
le gusta su nombre mexicano, Citla-
li Ibáñez Camacho) y muchos otros
prohombres jamás vistos en admi-
nistración alguna.

Hasta hoy, los mexicanos vivi-
mos asombrados por la cauda inter-
minable de aciertos en menos de

dos años, que no alcanzaron a decir-
se en el informe presidencial de 45
minutos y que valieron el nutrido,
interminable aplauso de los asom-
brados oyentes. El Presidente tuvo
oportunidad de salir en hombros de
los agradecidos súbditos, quienes
hoy no dejan de agradecer a Dios,
por enviar a uno de sus hijos predi-
lectos a gobernarlos.

Son tantas las obras enumeradas,
que no pudieron escribirse en la
media cuartilla leída durante el in-
forme del uno de septiembre. El
mandatario tuvo que hacer acopio
de buena memoria para recordar al
pueblo que se trabaja denodada-
mente para cumplir como corres-
ponde a un desvelado Presidente,
que no descansa por la preocupa-
ción de satisfacer las demandas de
sus gobernados.

México brilla hoy más que el sol
de nuestro sistema. Aún más que Al-

cíone, la estrella central de la gala-
xia. La propia luz del Presidente, de
sus familiares falsamente acusados
de manejar numerario de proceden-
cia dudosa, de sus colaboradores,
ejemplos de rectitud, conocimiento
y experiencia y sus propias acciones,
han hecho posible esa luminosidad.
Hoy, hay 130 millones de compa-
triotas que por primera vez en la his-
toria, viven felices, felices, felices…

Los que componen el gabinete
pelean entre sí, por dar los mejores
resultados. Algunos, en las cámaras
del Congreso, no duermen por idear
cada día iniciativas para despojar a
los ciudadanos de todo lo que sea
posible. Esto, para hacer ver al jefe
que son merecedores de su confian-
za y de su sonrisa. Nos resulta in-
creíble su inquietud y su desmedida
inteligencia, por idear reformas que
empobrezcan a la gente, para ayu-
darla a ganar las puertas del cielo.

¡Dios no quiere a los ricos!
Ahora se evalúa a los servidores

públicos por cumplir con sus obliga-
ciones. Esto es una innovación nunca
vista, que seguramente llevará hasta
los mismos peldaños de la gloria a
nuestro país. Cumplir con el deber es
bueno y merece el reconocimiento
del que manda. Así es como se traba-
ja en la llamada “transformación de
cuarta”. Un sueño hecho realidad.

Alfonso Durazo resultó el mejor
evaluado del gabinete, luego de cap-
turar al delincuente huachicolero de
Guanajuato, a quien apodan “El
Marro”. Una acción semejante no se
discurrió antes, para distinguir a
quien capturó, por ejemplo, a Mi-
guel Ángel Félix Gallardo, a Rafael
Caro Quintero, al mismo “Chapo”
Guzmán. Que éste último se haya
fugado un par de veces, es otra cosa,
pero quien lo capturó merecía el re-
conocimiento. No se lo dieron.

Ahora se reconoce pues al políti-
co sonorense metido a policía, la
captura de un delincuente. Como si
eso no fuera su responsabilidad, su
quehacer, su obligación. Pero lo que
ocurre es que ahora están tan esca-
sos de hechos sobresalientes, que se
premia cualquier cosa.

¿Por qué sólo premian las dizque
acciones atinadas y no castigan los
desatinos? ¿Qué castigo merece por
haber dejado ir al “Chapito”, ya
capturado, ya en sus manos? El ar-
gumento de que lo dejaron ir es por-
que así se evitaron muertes de ino-
centes, no se lo traga nadie. Existe
el hecho de que el operativo estuvo
pésimamente planeado, principal-
mente por la hora en que fue ejecu-
tado. Eso merecía no un castigo, si-
no la destitución de un perfecto ig-
norante en esos menesteres.

Ahora las cosas se hacen al re-
vés. Se premia la incapacidad. Du-
razo aún espera otro pago por su de-
sempeño: el gobierno de Sonora.
(Con palos, acaban de corretear en
Chihuahua, a su guardia nacional
armada hasta los dientes).

ariosruiz@gmail.com

El mejor evaluado
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz
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El Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (INEGI)
presentó los resultados de las
Encuestas de Viajeros Interna-
cionales (EVI) -Encuesta de
Turismo de Internación (ETI) y
Encuesta de Viajeros Fronteri-
zos (EVF)-, las cuales tienen la
finalidad de dar a conocer el
número de visitantes interna-
cionales que ingresaron y salie-
ron del país, así como los gas-
tos realizados por éstos. 

Según los datos oficiales,
durante julio de 2020 ingresa-
ron al país 2 millones 854 mil
945 visitantes, de los cuales 1
millón 390 mil 209 fueron tu-
ristas internacionales.  

El ingreso de divisas refe-
rente al gasto total de los vi-
sitantes internacionales re-
portó un monto de 490.4 mi-
llones de dólares, lo que sig-
nificó una variación anual de
(-)77.4 por ciento. 

Las divisas que egresaron
del país por concepto de visi-
tantes internacionales fueron
de 168.2 millones de dólares,
lo que representó una caída
anual de (-)82.4% en julio de
este año. 

El gasto medio realizado por
los turistas de internación que
ingresaron vía aérea fue de
948.49 dólares, con un decre-
mento de (-)5.2% respecto al
séptimo mes de 2019. 

Del total de turistas de inter-
nación que ingresaron al país
durante el séptimo mes del año
en curso, 60.8% correspondió a
turistas por vía aérea y el res-
tante 39.2% a turistas por vía
terrestre. 

En el mes en cuestión, el
ingreso de divisas por concep-
to de turistas internacionales
alcanzó 428.9 millones de dó-
lares, de los cuales el 90.7% se
derivó de los turistas de inter-

nación y el 9.3% de los turis-
tas fronterizos. Con relación a
los primeros, destaca el monto
de las divisas reportadas por
los turistas que ingresaron por
vía aérea, con 306.1 millones
de dólares.  

También le comento que en el
marco de la reactivación econó-
mica de Cancún y luego que Ae-
roméxico  recibió los primeros
100 millones de dólares del fi-
nanciamiento preferencial por
mil millones de dólares otorgado
por Apollo Global Management,
ayer fue inaugurada la nueva ru-
ta aérea desde Guadalajara hacia
Cancún con 7 frecuencias sema-
nales de Aeroméxico. 

Luego de que dos carros de
bomberos rociarán con un arco
de agua al avión de Aeroméxico
se incorporó esta nueva ruta que
conectará a Cancún con sus tres
hubs principales: Ciudad de
México, Monterrey y Guadala-
jara.  Los primeros pasajeros
partieron de este destino turísti-
co en punto de las 11:40 horas. 

Esta terminal aérea es ad-
ministrada por el Grupo Aero-
portuario del Sureste (ASUR),
cuyos datos revelan que en lo
que va del presente año se han
perdido 10 millones de pasaje-
ros, respecto al mismo lapso
de 2019. 

Fueron 7 millones de pasaje-
ros internacionales menos y 3
millones de pasajeros naciona-
les también menos; estos últi-
mos fueron 6 millones el año
pasado y en los 8 primeros me-
ses del presente año fueron
4.7millones de pasajeros inter-

nacionales cuando en el mismo
periodo del año anterior suma-
ron 11.8 millones. 

De esta forma, Asur cerró
agosto con una caída de 55.8%
en su tráfico global de pasaje-
ros en México, dentro de lo
cual el Aeropuerto Internacio-
nal de Cancún (AIC) reportó
una reducción de 56.8%, con lo
cual acumula una disminución
de 56.8% en lo que va del año. 

La buena noticia es que el
rubro de pasajeros internacio-
nales ha comenzado a rebasar
al turismo nacional. 

Otra buena noticia en Quin-
tana Roo es que después de
casi cinco meses que perma-

necieron cerradas, el próximo
14 de septiembre reabrirán las
primeras cuatro zonas arqueo-
lógicas de Quintana Roo: Tu-
lum, Cobá, Muyil y San Ger-
vasio, que son las más visita-
das, anunció Margarito Moli-
na Rendón, delegado del Insti-
tuto Nacional de Antropología
e Historia (INAH). 

Además, teniendo la expecta-
tiva de que el Tren Maya detona-
rá una inversión de 17 mil millo-
nes de pesos en Quintana Roo, la
Asociación Mexicana de Profe-
sionales Inmobiliarios (AMPI)
Sección Cancún prevé que al
2030 el Caribe Mexicano prácti-
camente duplicará su número de
hoteles, habitaciones y habitan-
tes, lo cual le permitirá captar
33.5 millones de turistas y una
derrama económica anual de 21
mil 900 millones de dólares. 

Con este panorama se estima
que en 2021 Quintana Roo re-

gistraría una reducción de
3.81% en los subsidios, aporta-
ciones y participaciones federa-
les, lo cual representa 988.65
millones de pesos menos, de
acuerdo con la propuesta del
Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) presentada
por el Gobierno de México, que
prevé también un presupuesto
superior a 36 mil 288 millones
para el proyecto del Tren Maya
y más de 222 millones para el
mantenimiento del CIP y el
Proyecto Turístico Integral
(PTI) Caribe. 

El gobierno federal contem-
pla gastar en Quintana Roo has-
ta 31 mil 459 millones de pesos

para el Ejercicio Fiscal 2021,
un incremento de poco más de
cuatro mil millones con respec-
to a lo destinado para este año.  

De acuerdo con el Proyecto
de Presupuesto de Egresos
2021 enviado a la Cámara de
Diputados, el incremento de
14.8% es uno de los más altos
del país, por lo que habrá reper-
cusión en el cobro de derechos.  

Además, la Asociación Me-
xicana de Profesionales Inmo-
biliarios (AMPI) -Sección Can-
cún- prevé que al 2030 el Cari-
be Mexicano prácticamente du-
plicará su número de hoteles,
habitaciones y habitantes, lo
cual le permitirá captar 33.5
millones de turistas y una de-
rrama económica anual de 21
mil 900 millones de dólares, es-
to ante la expectativa de que el
Tren Maya detonará una inver-
sión de 17 mil millones de pe-
sos en Quintana Roo. 

En el marco del Foro Nue-
vas Oportunidades de Inversión
y Desarrollo en el Caribe Mexi-
cano 2021, el presidente de la
AMPI Cancún, Miguel Ángel
Lemus Mateos, proyectó que el
número de hoteles pasará de
mil 102 con 120 mil habitacio-
nes a dos mil con 200 mil lla-
ves, mientras que la población
se duplicará de 1.7 a 3.4 millo-
nes de habitantes. 

Por otra parte, resulta que
con ocho días de retraso y des-
pués de que el director de Fo-
natur, Rogelio Jiménez Pons,
dijera que Black Rock tenía
ventaja para realizar el Tramo
5 del Tren Maya, la dependen-
cia decidió declarar desierta la
licitación.  

A través de un comunicado,
la dependencia señaló que la
propuesta económica que pre-
sentó el consorcio encabezado
por Black Rock México In-
fraestructura, Greenfield, Pro-
motora y Desarrolladora Mexi-
cana, Promotora y Desarrolla-
dora Mexicana de Infraestruc-
tura, Prodemex Construccio-
nes, y Constructora de Infraes-
tructura Nacional fue conside-
rada insolvente.  

Fonatur determinó que la
oferta económica presentada el
pasado 13 de agosto de 2020,
es no solvente de conformidad
al acta de notificación del fallo
publicada  en el sitio Compra-
net, confirmó Fonatur. El es-
quema de contratación sería
mediante una Asociación Públi-
co Privada (APP), en la que
Black Rock fue la única que
presentó propuesta por 16 mil
751 mdp en una concesión a 18
años; empero, lo anterior será
motivo de posterior análisis en
otra entrega de HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com 
Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Derrama de 429.8 mdd por 
turistas internacionales en julio 

Según los datos oficiales, durante julio de 2020 ingresaron 
al país 2 millones 854 mil 945 visitantes, de los cuales 
1 millón 390 mil 209 fueron turistas internacionales.  
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Por Aarón Ávalos

Cuando el 7 de marzo de 2019
se reestrenó la comedia “TOC
TOC”, luego de una primera
temporada de mil 200 funcio-
nes, Mejor Teatro, que lidea
Morris Gilbert, anunció que se
trataba una reposición para
atender la gran demanda del
público y que estaría solamente
doce semanas en cartelera.

Sin embargo, fue tan gran-
de la aceptación que las doce
semanas se convirtieron en 24,
y se prolongaron y se prolon-
garon, tanto que el pasado 7 de
marzo, que la puesta en escena
celebró un año en cartelera, o
sea 52 semanas de triunfo ab-
soluto, una semana más la
compañía dio funciones, pero
el domingo 15 de marzo, ante
la terrible situación que enfren-
ta el mundo por la pandemia
de COVID-19, la divertida co-
media tuvo que bajar el telón.

Desde aquel día han trans-
currido 23 semanas, en las que
el teatro ha dejado de escuchar
las miles y miles de carcajadas
y ovaciones que resuenan en
cada función gracias al inge-
niosísimo texto escrito por
Laurent Baffie y dirigido ge-
nialmente por Lía Jelín.

Estrenada en 2005 en París,
“TOC TOC” saltó rápidamente
a escenarios de los más diver-
sos países, entre ellos México
donde se estrenó en el 2010, y
permaneció en cartelera duran-
te casi cuatro años.

Con la misma genial direc-
ción de Lía Jelín, la producción
de Morris Gilbert, “TOC TOC”
llegó a Buenos Aires, donde se
estableció como la comedia

con la temporada más longeva
en la historia del teatro en Ar-
gentina, y a la cual sólo la pan-
demia ha podido interrumpir.
También llegó a Tel Aviv don-
de arrancó con un éxito abso-
luto. Ahora, los tres montajes,
México, Argentina e Israel, es-
tán a la espera de la reapertura
de los teatros en el mundo en-
tero.

Mientras tanto, y a solicitud
de centenares de personas que
la han disfrutado de manera
presencial, “TOC TOC” reali-
zará una función en que se
transmitirá a través de la fla-
mante plataforma Ticketmaster
Live el próximo sábado 12 de
septiembre a las 20:30 horas.

Esta función se transmitirá
desde el teatro Fernando Soler
del Centro Teatral Manolo Fá-
bregas, donde se realizaba su
muy ovacionada temporada an-
tes de la pandemia.

El elenco que actuará en es-
ta función especial estará inte-
grado por Lolita Cortés (Blan-
ca), Faisy (Camilo), Ricardo
Fastlicht (Alfredo), Pedro Prie-
to (Otto), Dari Romo (Lulú),
Sandra Quiroz (María) y Paola
Arrioja (Ana).

“Los boletos están a la ven-
ta con un 20% de descuento y
entonces cuestan 180 pesos,
cosa nunca vista. Comprar un
boleto para ‘TOC TOC’ en 180
pesos está espectacular, y el
mero día del streaming, que es
el sábado, van a tener un costo
de 225 pesos, que aún así es
un costo increíble porque es
por una conexión, si estás en
tu casa viviendo tu pandemia
con 5 personas van a poder ver
la función por el precio de un

acceso. Hay que aprovechar,
esto no va a volver a ocurrir”,
señala la talentosa actriz Paola
Arrioja, quien da vida a “Ana”.

EL STREAMING NO ES
EXCLUSIVO PARA MÉXICO

¿Hay algún aproximado de

cuántas personas podrán en-

trar al streaming?

Me encantaría decirte que
millones de personas, ojalá
puedan porque no hay un lími-
te, ni siquiera geográfico, no
es exclusivo para la gente de
México. La gente en donde
quiera que esté puede comprar
su acceso, lo único que tienen
que hacer es estar pendiente de
qué horario le corresponde se-
gún la zona. Aquí en México
estaremos arrancando el strea-
ming a las 8:30 pm, y a cada
uno de los países les corres-
ponde su horario. Pero como
es abierto a nivel internacional,
quien quiera puede comprar su
boleto, ojalá lo puedan ver mi-
llones de personas.

¿Qué sensación crees que

te deje estar haciendo un

streaming en un teatro vacío?

No sé, tengo muchísima cu-
riosidad de cómo va a ser eso.
En primer lugar, tengo muchí-
sima emoción y ganas de en-
contrarme con mis compañe-
ros. Creo que en la medida en
que nosotros como compañe-
ros actores arriba del escenario
unamos motores, y la verdad
es que con todo el cariño y la
buena onda que existe, espero
que podamos trascender la pan-
talla a través de esa energía, y
que podamos de alguna mane-
ra sentir las risas del otro lado
de las pantallas. Sí es una obra

que requiere del contacto con
el público, porque evidente-
mente nos contagiamos de la
risa de la gente para llevar la
actuación a otro lugar, pero sa-
bemos que son circunstancias
particulares y estaremos cons-
cientes de que ustedes estarán
muriéndose de risa en sus ca-
sas.

¿Cómo dirías que se dife-

rencian ustedes en compara-

ción de otros elencos y de la

película española?

De la película muchisísimo
porque de entrada este es un
texto teatral, está escrito para
representarse en un teatro, en-
tonces toda la convención tea-
tral lo vuelve mucho más má-
gico. Te invita a imaginarte lo
que está sucediendo del otro
lado, y en la película está más
desmenuzado, es una película
muy divertida, pero me parece
que la obra de teatro es hila-
rante. Es un elenco muy con-
solidado”.

¿Esperas con ansias que

puedan regresar a actuar con

público en vivo?

De entrada, espero con an-
sias el sábado, porque me
siento como niña en su primer
día de escuela, estoy muy
emocionada, viendo que no se
me olvide nada, hasta he es-
tado practicando maquillarme
en mi casa, pero sí, esperando
con ansias que las circunstan-
cias sean las óptimas para po-
der regresar porque sí se ex-
traña mucho estar en el esce-
nario y compartirlo con el pú-
blico, ese momento mágico
que ocurre entre el actor y el
público en el escenario, quie-
nes lo podemos experimentar
es casi como una droga, en-
tonces te puedo decir que es-
tamos en una etapa de absti-
nencia y nos urge regresar al
escenario. Ojalá sea pronto.

¿Tienes un TOC en la vi-

da real?

Como tal no, tengo mis ma-
nías. Tengo una esponja espe-
cífica para todos los trastes y
una esponja específica para to-
das las cosas que tocaron hue-

vo. Todo lo que haya tocado
huevo, haya sido crudo o re-
vuelto, vaso, taza, tenedor, ten-
go una esponja especial porque
no puedo con el olor. Y se ha
desarrollado un poquito un toc
de limpieza gracias a la pande-
mia, y ya, la verdad es que no
creo que tenga más tocs.

“Ana”, el personaje de
Paola Arrioja no tiene “TOC”,
ella es la asistente del Dr. Coo-
per, pero es una asistente dis-
traída, les va soltando infor-
mación a los pacientes como
a cuenta gotas, y la verdad es
que los pone en jaque a todos.
“Siento que a veces puede uno
pensar que es ella la que arrui-
nó todo y les puso la cita a to-
dos a la misma hora, y todo el
tiempo les dice que ya viene
el doctor. Cada entrada de ella
hace que la situación cambie
por completo, y pone a los pa-
cientes en un momento de es-
trés y los hace cambiar de di-
námica, entonces ella ayuda a
avanzar la situación”, finalizó
la bella actriz. 

*** Esta función se transmitirá desde el teatro
Fernando Soler del Centro Teatral Manolo 
Fábregas, en punto de las 20:30 horas, donde 
se realizaba su muy ovacionada temporada antes de
la pandemia; la actriz Paola Arrioja nos da los detalles

“TOC TOC” ofrecerá 
su primer streaming live este
sábado 12 de septiembre

Paola Arrioja da vida a “Ana”, la asistente del “Dr. Cooper”, en “TOC TOC”, puesta en escena
que a solicitud de centenares de personas que la han disfrutado de manera presencial, realizará
una función que se transmitirá a través de la flamante plataforma Ticketmaster Live el próximo
sábado 12 de septiembre a las 20:30 horas.

Después de 23 semanas en que la comedia 
ha dejado de escuchar miles de carcajadas
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Asfixia por ahorcamiento fue la
causa de muerte de Xavier Ortiz,
ex integrante del grupo musical
Garibaldi, así lo dio a conocer
la Fiscalía de Jalisco.

“Ya se cuenta con el resultado
de la necropsia, ésta nos dice de
manera contundente que es una
asfixia mecánica por ahorcamien-
to, es decir, se corrobora con los
hallazgos preliminares que se tu-
vieron el día del levantamiento
del cuerpo”, informó Guillermo
Flores Tovar, director general de
investigaciones especializadas de
la Fiscalía de Jalisco.

El pasado lunes 7 de sep-
tiembre, tras darse a conocer la
noticia de la muerte de Xavier
Ortiz, fue su hermana Olga
quien informó que éste se habría
quitado la vida.

“Muy a mi pesar te digo que
se suicidó, estamos en shock.
Sabíamos que estaba muy de-
primido por el aislamiento, la

falta de ingresos y una separa-
ción muy tormentosa. Apenas
acababa de vender su casa”, es-
cribió en Twitter.

Este miércoles, familiares y
amigos dieron el último adiós al
ex Garibaldi; al funeral acudie-
ron la madre de su único hijo,
Carissa de León, así como el
menor, de ocho años.

A pesar de que fueron pocas
las personas las que se reunieron
debido a la pandemia de CO-
VID-19, medios de espectáculos
como “Ventaneando” acudieron
para conocer más detalles sobre
el motivo de la muerte de Xavier
Ortiz.

“Muchísimas gracias por el
interés y por todo el cariño”, fue-
ron las únicas palabras de Ca-
rissa de León, quien pidió res-
peto ante este difícil momento.

La noche del martes el her-
mano del intérprete, Rafael Or-
tiz, se dijo extrañado sobre la

presunta depresión que atrave-
saba Xavier Ortiz.

“Es súper extraño para la fa-
milia (...) Tuvo muchas formas
de ingreso y, como todos los pa-
dres, el temor a quedarnos sin
recursos (...)”, dijo la noche en
que los restos de su hermano
fueron velados. Cuestionado so-
bre la relación que el cantante
mantenía con su ex pareja, su
hermano apuntó que ésta “era
buena porque compartían la cus-
todia de Xaviercito; realmente
había armonía en eso”.

SERGIO MAYER PLANEA ABRIR
UN FIDEICOMISO PARA EL HIJO

MENOR DE XAVIER ORTIZ
También estuvo presente su ami-
go el diputado Sergio Mayer,
quien declaró a los medios que
acompañó al hijo de Xavier y
que el pequeño no dejaba de llo-
rar desconsolado.

“Estuve con él. Le dije que
su papi me había dicho que fuera
a decirle cuánto lo amaba, le dije
que siempre que necesitara pla-
ticar algo me marcara y me viera
como un amigo, como era ami-
go de su papá”, dijo el actor
quien también planea abrir un
fideicomiso para el menor.

Cabe mencionar que el mis-
mo Mayer compartió hace unos
días al programa Sale el Sol que
Xavier era una persona sensible
y cariñosa, pero que ya tenía va-
rios años luchando contra una
profunda tristeza que lo pudo
llevar a su destino fatal.

Xavier ya llevaba varios
años más que deprimido, preo-
cupado por la situación econó-
mica. El 2020, que nos afectó
muchísimo a todos, terminó por
hacer implosión en su mente,
porque ya llevaba varios años
preocupado por el tema laboral
y económico.

Además, confesó que se sien-
te un poco culpable, ya que a pe-
sar de que Xavier no lo busco

para pedirle ayuda, él pudo haber
ofrecerle trabajo en la Comisión
de Cultura y Cinematografía de

la Cámara de Diputados: “Le pu-
de haber hablado, por qué no me
habló... No me imagino lo que

ha de haber vivido en eses mo-
mento, lo que ha de haber pasado
por su mente”.

*** “Muy a mi pesar te digo que se suicidó, estamos en shock.
Sabíamos que estaba muy deprimido por el aislamiento, la falta 
de ingresos y una separación muy tormentosa. Apenas acababa 
de vender su casa”, escribió en Twitter su hermana Olga

Fiscalía: Asfixia por
ahorcamiento, causa 
de la muerte de Xavier Ortiz

Cuestionado sobre la relación que el cantante mantenía con
su ex pareja, su hermano Rafael apuntó que ésta “era buena
porque compartían la custodia de Xaviercito; realmente había
armonía en eso”.

El miércoles 9 de septiembre, familiares y amigos
dieron el último adiós al ex Garibaldi; al funeral
acudieron la madre de su único hijo, Carissa de

León, así como el menor, de ocho años

Tras necropsia

El lunes, tras darse a conocer la noticia de la muerte de Xavier Ortiz, fue su hermana quien
informó que éste se habría quitado la vida.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

El ejercicio físico te hará bien, pues tal vez te encuentres
dentro de una semana muy activa.

Hoy estarás intensamente emotivo-a, podrás expresar tus
emociones de forma constructiva.

El terreno de las amistades también cobrará importancia
en este día, disfruta el momento.

Disfrutarás de armonía durante el día, por ello sentirás
los placeres del plano social.

Muchas nuevas ideas asaltarán tu mente y deberías
materializarlas. Practica un deporte.

Es el momento de pensar en qué cambios deseas hacer
en tu vida, aún tienes la fuerza física.

Tu simpatía y espíritu abierto harán que los demás se
acerquen a ti. Suerte con el 5.

Hoy podrías enamorarte muy rápido, pues los sentimientos
y emociones serán intensos.

Sentirás cariño por las personas que te rodeen, pero
también cierta impaciencia.

Aprende a ser sensible ante los sentimientos de los demás
y pensar antes de hablar.

Utiliza tu inteligencia y comunica tus ideas, porque hoy
habrá aspectos muy positivos.

Sentirás entusiasmo con los nuevos propósitos, tendrás
fuerza física e intelectual.

TIP ASTRAL

CANELA PARA EL DINERO. Toma un
par de palitos de canela, mételos en una bol-
sita o un pañuelo (puede ser blanco) para
que no manchen, y llévalo siempre encima
contigo. ¡Ya tienes un efectivo amuleto que
te traerá prosperidad económica!

Té verde. Esta bebida no solo sirve para depurar
el organismo. El té verde aporta una gran can-
tidad de antioxidantes que pueden ayudar tanto
al crecimiento, como al fortalecimiento del ca-
bello, evitando así su caída en exceso. La apli-
cación es muy simple: una vez que prepares una
taza de té, déjala enfriar. Al momento de du-
charte o bañarte, vierte el te sobre tu cabello, a
modo de tónico.

Aceite de almendras. Con tan solo colocar
unas gotas del aceite esencial en la palma de la
mano y hacer masajes circulares en el cuero ca-
belludo, será suficiente para estimular el creci-
miento del cabello. No hace falta enjuagar el
cabello después de aplicarlo.

*** Si tienes dudas relacionadas con

moda, hogar y belleza, envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos 

las respuestas.

Evita la caía
del cabello
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1971.- Nace la actriz y
cantante mexicana Ales-
sandra Rosaldo. Destaca
con el dueto Sentidos
Opuestos, al lado de
Chacho Gaytán. Partici-
pa en telenovelas como
“DKDA”, “Amarte es
mi pecado”, “Salomé” y
“Sueños y caramelos”;
en teatro, en la obra
“Una Eva y dos patanes”
al lado de su ahora espo-
so Eugenio Derbez.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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